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В новой школе побывал мэр Сергей Собянин
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Открыто новое зда-
ние школы №1474 
на Клинской ули-

це, где  учатся ученики 
10-11-х классов. В их рас-
поряжении универсаль-
ные и специализирован-
ные учебные кабинеты, 
лабораторно-исследова-
тельский комплекс, IT-по-
лигон, многофункцио-
нальный информацион-
ный центр с местами для 
индивидуальных и груп-
повых занятий и медиа-
текой.

В новой школе побывал 
мэр Сергей Собянин.

Атриум-
трансформер 

Строить здание начали 
в январе 2021 года, закон-
чили через три года.

— Школа построена по 
индивидуальному проек-
ту и продумана функцио-
нально. В центральной 
зоне находится атриум — 
центр общественной жиз-
ни. Его можно превратить 
в лекторий, шоурум, кино-
театр, танцевальный или 
концертный зал. Внутри 
много пространств для об-
щения, отдыха и работы, — 
рассказал мэр.

В школе создали ком-
фортное и безопасное 
пространство для обу-
чения школьников стар-
ших классов, а также без-
барьерную среду для детей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Для 
удобного поиска нужных 
кабинетов разработали 
понятную навигацию. На 
базе IТ-полигона ученики 

могут заниматься исследо-
вательскими проектами в 
области 3D-моделирова-
ния, робототехники, про-
граммирования, инжене-
рии космических систем. 
В многофункцио нальном 
информцентре и медиате-
ке можно проводить кон-
курсы и олимпиады.

Новое здание связа-
но переходом с соседним 
корпусом школы, который 
скоро капитально отре-
монтируют. В этом пере-
ходе сделают зимний сад.

Много секций 
и кружков

История школы №1474 
началась в 1965 году. Се-
годня она имеет 18 учеб-
ных корпусов. Они рас-
полагаются на улицах 
Клинской, Зеленоград-

ской, Дыбенко, Онеж-
ской, Петрозаводской и 
Левобережной. Итого — 
восемь школьных (вклю-
чая новое здание) и 10 до-
школьных. В школе учат-
ся около 7 тысяч детей. У 
них есть хорошие условия 
не только для учёбы, но и 
для занятий спортом: есть 
секции футбола, баскет-
бола, волейбола, туриз-
ма. Желающие могут за-
ниматься спортивными 
бальными танцами, шах-
матами, посещать кружки 

по изучению иностран-
ных языков, управлению 
беспилотными летатель-
ными аппаратами, играть 
в спектаклях школьного 
театра.

Школу на Клинской 
построили за три года
Сергей Собянин открыл в Ховрине новый учебный корпус 
для старшеклассников

По словам Сергея Собянина, корпус хорошо продуман функционально
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Новые школы 
и детсады

С 2011-го в Москве по-
строили 427 детских садов 
и 183 школы. В планах на 
2024–2026 годы — около 
200 новых объектов обра-
зования.

Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовил Игорь Минаев

Конкурс 
«Новатор Москвы» 
побил рекорд 
по числу заявок

36 победителей и финалистов 
5-го, юбилейного конкурса «Но-
ватор Москвы» получат премии. 
Об этом Сергей Собянин сооб-
щил в своём телеграм-канале. 
«Конкурс «Новатор Москвы» 
бьёт рекорды по числу заявок. 
За два месяца поступило боль-
ше 2700 регистраций, и это не 
предел. Интерес к премии по 
сравнению с прошлым годом 
вырос на 30%», — отметил мэр. 

Успеть подать заявку можно 
до 1 мая на странице проекта 
Агентства инноваций Москвы 
i.moscow/novator.

Новое здание связано переходом с соседним корпусом школы
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Атриум 
можно 
превратить 
в лекторий, 
кинотеатр, 
шоурум

На доходы 
от облигаций 
купили электробусы

Доходы от размещения обли-
гаций Москвы пошли на реализа-
цию экологически ориентирован-
ных проектов: на строительство 
48 км и 21 станции БКЛ, а также 
на закупку 451 электробуса. Об 
этом Сергей Собянин сообщил в 
своём телеграм-канале. Мэр объ-
яснил, что речь идёт о двух выпу-
сках. В 2021 году это был 74-й вы-
пуск городского облигационного 
(внутреннего) займа в объёме 70 
млрд рублей. В 2023-м — первый 
выпуск зелёных облигаций Мо-
сквы в объёме 2 млрд рублей. 

«Реализация экологических 
проектов помогла сократить вы-
бросы в атмосферу загрязняю-
щих веществ почти на 1 тысячу 
тонн в год, а парниковых газов 
— примерно на 42 тысячи тонн», 
— отметил Собянин.

По итогам прошлого 
года школа №1474 вошла 
в топ-70 лучших школ Мо-
сквы. 39 выпускников по-
лучили аттестат с отличи-
ем и федеральную ме-
даль «За особые успехи 
в учении», 49 человек на-
градили московской ме-
далью «За особые успе-
хи  в  обучении». Пяте-
ро выпускников получи-
ли 100 баллов на ЕГЭ по 
русскому языку, литера-

туре, биологии и химии.
Ученики школы №1474 

отличились и на москов-
ской олимпиаде: трое ста-
ли победителями, 21 — 
призёрами. Ученики этой 
школы входят в число по-
бедителей и призёров на-
ционального чемпионата 
«Абилимпикс», чемпиона-
та предпринимательских 
идей Business Skills, ряда 
других всероссийских и го-
родских олимпиад.

Вошла в число лучших

Власти столицы подписали со 
Сбербанком соглашение о сотруд-
ничестве в области искусствен-
ного интеллекта. Об этом Сергей 
Собянин сообщил в своём теле-
грам-канале: «Будем вместе раз-
рабатывать и внедрять ИИ-про-
екты в сферы московского здра-
воохранения, образования и со-
циального развития».

Город сотрудничает с банком 
не первый год. Например, специ-
алисты здравоохранения города 
совместно со Сбером разрабаты-
вают линейку моделей — циф-
ровых помощников врача. Две 
модели уже работают: одна по-
могает с предварительным ди-
агнозом на основе жалоб обра-
тившегося, другая ставит заклю-
чительный диагноз, опираясь на 
данные электронной медкарты.

Внедрить 
искусственный 
интеллект 
поможет 
Сбербанк
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Одиннадцатиклассница школы 
№1159 из Головинского райо-
на Кристина Кузнецова завое-

вала два золота чемпионата Москвы 
— на дистанциях 800 и 1500 метров 
вольным стилем. Кристина — ма-
стер спорта, член сборной Москвы.

— Волновалась перед заплывами 
очень сильно, — признаётся семнад-
цатилетняя Кристина. — А потом 
плыву — смотрю на табло, где вре-
мя спортсменов указывают, и вижу: 
в норматив не укладываюсь! Я пере-
пугалась  — как наддала! И выигра-
ла. А потом сообразила: я от волне-
ния табло перепутала.

Кристина занимается плаванием с 
шести лет. Этот спорт выбрала сама. 
Рассказывает, что стоило научиться 
плавать, как попросилась у мамы в 
бассейн. Её и отдали в секцию, впо-
следствии она ни разу не пожалела.

Девушка твёрдо решила выбрать 
для себя спортивную карьеру: пла-
нирует поступать в профильный 
вуз. Правда, пока не знает, на какое 
отделение. Возможно, станет спор-
тивным журналистом: её любимый 
предмет — русский язык. 

В свободное от школы и трени-
ровок время гуляет со своим пи-
томцем — цвергпинчером Вален-
тинкой, любит смотреть романти-
ческие фильмы.

Алексей ТУМАНОВ
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Сезон 
пикников

В столице потеплело на-
столько, что москвичи по-
тянулись в парки устра-
ивать пикники. Иногда 
с шашлыками. Иногда и 
с кострами. Костры в го-
роде? Это кажется стран-
ным, опасным и нециви-
лизованным, но коли-
чество кострищ в Тими-
рязевском лесу и других 
парках подтверждает: для 
некоторых горожан —это 
норма.

В Северном округе офи-
циальных пикниковых то-
чек немного, точнее — 11, 
и все в Химкинском лесо-
парке. Новые подобрать 
очень сложно — шум и за-
пахи сильно мешают окру-
жающим. Вокруг таких 
мест обычно много мусо-
ра: весёлые компании не 
всегда за собой убирают. 
Тем, кто живёт поблизо-
сти, такое не слишком по 
душе.

Не скажу, что не ела 
шашлыки, приготовлен-
ные на природе в Москве. 
Было дело. В последний раз 
— несколько лет назад на 
одной из мангальных то-
чек в Серебряном Бору. Ме-
ста там очень востребован-
ные. На моё счастье, подру-
га живёт рядом, она смог-
ла занять место для нашей 
компании. Но в последнее 
время, если хочется шаш-
лыка и запечённых овощей, 
едем к кому-нибудь из дру-
зей на дачу и там наслажда-
емся пикником на свежем 
воздухе.

А вы ходите на пикни-
ки в парки? Если да, то в 
какие? Напишите нам на 
почту info@saonews.ru.

С уважением,
редактор «Севера столицы»

Анастасия Манукина

НАВИГАТОР

Школьница 
из Головинского 
плавает вольным 
стилем быстрее всех

Двое мужчин пойдут под суд за избиение детей в Западном Дегунине 
Тимирязевская межрай-

онная прокуратура напра-
вила в суд уголовное дело в 
отношении двоих мужчин. 
Их обвиняют в нападении 
на детей во дворе дома на 
Базовской улице.

— В ноябре прошлого года 
пятеро детей от 10 до 12 лет 
играли во дворе, — расска-
зали «Северу столицы» в 
межрайонной прокуратуре. 
— К ним подошли двое муж-
чин. Один из них вынул нож, 

подошёл к одиннадцатилет-
нему мальчику и стал угро-
жать зарезать — мужчинам не 
понравились шумные игры 
детей. Второй поднял пал-
ку и угрозами заставил детей 
встать на колени и извинять-

ся за якобы нарушение об-
щественного порядка. После 
этого троих детей они избили. 

Прохожие вызвали поли-
цию, мужчины были задержа-
ны и заключены под стражу. 

— Обвиняемым предсто-

ит ответить по статьям «ху-
лиганство» и «угроза причи-
нением тяжкого вреда здо-
ровью». Им может грозить 
до семи лет лишения свобо-
ды, — говорят в прокуратуре. 

Ирма КОТИЯР

До 1 июля на улице Дубки 
возле одноимённого пар-
ка перекроют и ограничат 
проезд автомобилей. Как 
сообщили в Центре орга-
низации дорожного дви-
жения, ограничения при-
шлось ввести из-за ремонта 
трамвайных путей. 

На участке от Красносту-

денческого проезда до ули-
цы Немчинова с 28 апреля 
по 2 мая дорогу будут пере-
крывать по ночам с 1.30 до 
5.30. От улицы Немчинова 
до Ивановской улицы бу-
дут занимать одну полосу 
движения по ночам в раз-
ные даты до 1 июля.

София РОСТОВЦЕВА

На улице Дубки ограничат 
движение транспорта

Кристина 
сама выбрала 
плавание 
в шесть лет

На месте бывшего Талдомского 
рынка будет комплекс 
по производству продуктов питания

На Коровинском ш., 
вл. 17-19, где ранее рас-
полагался Талдомский 
рынок, инвестор возве-
дёт производственный 
комплекс по изготовле-
нию продуктов питания. 
Для этого город предо-
ставит около 1,8 га зем-
ли без проведения тор-
гов в аренду на пять лет.

— Ранее земельные 
участки на Севере сто-

лицы были предостав-
лены предпринимателю 
для эксплуатации торго-
вых объектов Талдомско-
го рынка. После их сноса 
на протяжении длитель-
ного времени они по на-
значению не использова-
лись, за них не вносились 
платежи, при этом там 
работала стоянка транс-
портных средств. Город в 
судебном порядке расторг 

договор аренды земли, 
которую теперь предоста-
вят для возведения про-
изводственного здания 
площадью 15 тысяч ква-
дратных метров, — отме-
тил руководитель Депар-
тамента городского иму-
щества Максим Гаман.

На предприятии бу-
д у т  р а б о т а т ь  око ло 
400 человек.

Олег ЛАРИН
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Кристина решила связать свою жизнь со спортом —
возможно, станет спортивным журналистом

На предприятии 
будут работать 

около 
400 человек
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severstolici.ru
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Оформить 
перепланировку 
стало проще

В парке 
«Вишнёвый сад» 
убрали лавочки, 

урны, и сейчас там 
посидеть негде, скоро 
будет гора мусора. Когда 
наведут порядок в парке?

Анна Ивановна, 
Б. Академическая ул., 24, 

корп. 3

— В этом году в парке про-
ведут благоустройство, завер-
шить работы планируется к 
концу августа, — сообщи-
ли в управе района Коптево.

На территории парка 
«Вишнёвый сад» между 
Тимирязевским парком и 
Б. Академической улицей в 
районе домов 24а и 24, корп. 
3, сохранят существующую 
зону тихого отдыха с дере-
вьями, кустарниками, до-

рожками и тропинками.
— Именно эта зона станет 

буфером между жилым домом 
и сердцем парка, специально 
смещённым к границам Ти-
мирязевского парка. Здесь 
планируется создать беговую 
дорожку, несколько спортив-
ных игровых и тренажёрных 
площадок, большую песочни-
цу с решётчатым навесом от 
солнца и детскую площадку 
с разнообразными игровы-
ми формами — от комплек-
сов до качелей. Также уста-
новят арт-объекты и новые 
опоры освещения, — уточ-
нили в управе.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Коптево: 
ул. З. и А. Космодемьянских, 
31, корп. 1, тел. (495) 450-
4889. Эл. почта: sao-koptevo@
mos.ru

Привезли большой 
контейнер, 
забросали 

мусором. Теперь всё 
сыплется, образовалась 
большая помойка, бегают 
крысы. Когда наведут 
порядок и будут следить за 
чистотой?

Раиса Сергеевна, 
Базовская ул., 4, корп. 1

В управе района Запад-
ное Дегунино сообщи-
ли, что указанный бун-
кер установили времен-
но для организации работ 
ГБУ «Жилищник района 
Западное Дегунино» по 
сбору и вывозу крупнога-
баритных отходов, спила и 
смёта с прилегающих дво-
ровых территорий. Бункер 

вывезли в начале апреля.
В дальнейшем бункер мо-

гут временно разместить в 
том или ином дворе в рам-
ках месячника по благо-
устройству.

Нача льник у у частка 
«Жилищника» поручили 
усилить контроль за сани-
тарным состоянием этой 
территории.

Маргарита 
ИВАНОВА

Управа района Западное 
Дегунино: Дегунинская ул., 1, 
корп. 1, тел. (499) 487-7036. 
Эл. почта: sao-wdeg@mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района 
Западное Дегунино»: 
Дегунинская ул., 1, корп. 1, 
тел. (499) 488-9954. 
Эл. почта: gby-zd@pnao.mos.ru

Нет павильона 
ожидания на 
остановке 

общественного транспорта 
«Площадь Марины 
Расковой». Когда 
восстановят?

Ирина, 
Ленинградский просп.

В ГУП «Мосгортранс» со-
общили, что на остановоч-
ном пункте планируется 
установить павильон ожи-

дания нового типа в апре-
ле. Такие павильоны лучше 
защищают пассажиров от 
неблагоприятных погод-
ных условий и более удоб-
ные, поскольку снабжены 
зарядкой USB, камерами 
видеонаблюдения и Wi-Fi.

Маргарита ИВАНОВА

Единый транспортный портал 
Москвы: transport.mos.ru.
Контакт-центр «Московский 
транспорт»: (495) 539-5454, 
3210 (с мобильного)

В парке на Большой 
Академической появится 
беговая дорожка

Бункер на Базовской разместили 
временно

Павильон на остановке 
«Площадь Марины Расковой» 
восстановят в апреле

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬВ Жилищной 
инспекции 
по САО 
объяснили,
что 
изменилось

С 1 апреля начали дей-
ствовать поправки 
в Жилищный ко-

декс. Часть из них каса-
ется перепланировок и 
пере устройств в кварти-
рах. Подробности выяснял 
«Север столицы».

Как было 
раньше

Житель дома 6, корп. 6, 
на улице Куусинена пару 
месяцев назад, до вступле-
ния в силу новых поправок, 
захотел объединить туалет 
с ванной. Прежде всего он 
заказал проект перепла-
нировки у частной органи-
зации. Затем через портал 
mos.ru в разделе «Помощь» 
— «Электронная приём-
ная» подал заявление и 
проект в Мосжилинспек-
цию, чтобы согласовать бу-
дущие работы.

— Инспекция переплани-
ровку согласовала. Житель 
выполнил работы в установ-
ленный срок, в течение 18 
месяцев, — рассказывает за-
меститель начальника Жи-
лищной инспекции по САО 
Светлана Хавран.

Далее собственник подал 
ещё одно заявление в МЖИ, 

чтобы ему выдали акт об 
окончании работ, где гово-
рится, что перепланировка 
соответствует проекту.

— Согласно ему в квар-
тире нужно было частично 
заделать дверной проём и 
убрать перегородку между 
туалетом и ванной комна-
той. Так и оказалось, — го-
ворит Хавран.

После получения акта 
владелец квартиры про-
делал колоссальную бю-
рократи ческ у ю рабо-
ту. Сначала он заказал 
у частного кадастрового 
инженера новый техни-
ческий план помещения. 
А затем собрал и подал 
полный пакет докумен-
тов в Росреестр, чтобы все 
новые данные внесли в 
Единый государствен-
ный реестр недвижи-
мости (ЕГРН). И только 

после получения свежей 
выписки оттуда житель 
вздохнул спокойно.

Как теперь
Но если бы владелец 

квартиры на Куусинена 
занимался оформлением 
после 1 апреля, то в Росре-
естр ему бы обращаться не 
пришлось.

— Теперь схема действий 
такая: при подаче заявления 
на получение акта о завер-
шении работ собственни-
ку нужно сразу приложить 
новый техплан помещения. 
Инспекция сама сформирует 
пакет документов и направит 
его в Росреестр для внесения 
изменений в ЕГРН. А потом 
передаст заявителю свежую 
выписку из реестра, — пояс-
нила Светлана Хавран.

Срок выдачи 
акта
не изменится

По её словам, новая 
схема действий должна 
существенно упростить 
жизнь собственникам.

Важно: МЖИ не возь-
мёт денег за то, что теперь 
сама будет обращаться в 

Росреестр. И срок выда-
чи акта об окончании ра-
бот не увеличится. Как 
и раньше, на его оформ-
ление отводится 10 рабо-
чих дней. Но это только 
в случаях, если перепла-
нировка выполнялась по-
сле согласования с МЖИ 
или проводились работы, 
не требующие разработ-
ки проектной документа-
ции. Чтобы узаконить са-
мовольную перепланиров-
ку, могут понадобиться и 
30 рабочих дней. 

Светлана ДОЛГОВА

В Росреестр 
собственнику 
теперь 
обращаться 
не нужно Разграничили 

понятия
В поправках к Жилищно-

му кодексу уточнили и сами 
понятия «перепланировка» 
и «переустройство». Теперь 
первое подразумевает лю-
бое изменение границ или 
площади помещений, а также 
образование новых. Под пе-
реустройством жилого поме-
щения понимается установка, 
замена или перенос инженер-
ных сетей, санитарно-техни-
ческого, электрического или 
другого оборудования. 

КСТАТИ

Все новости округа ежедневно 
на сайте severstolici.ru
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Во дворе дома 8, корп. 
3, на Авангардной 
улице жители вы-

нуждены «любоваться», как 
они выразились, деревом «с 
очень странными «почка-
ми» — использованными 
детскими подгузниками. 
Можно ли как-то повли-
ять на соседей, избавляю-
щихся от своих отходов та-
ким способом, разбирался 
«Север столицы».

Сняли «гирлянду»
Сотрудники ГБУ «Жи-

лищник Головинского рай-
она» среагировали быстро: 
вызвали технику с люлькой 
и сняли «гирлянду» с веток. 
Однако сама проблема не 
решена: кто выбрасывает 
мусор, непонятно.

— Снять-то сняли, но по-
влиять на таких жильцов 
мы не в силах. Нет полно-
мочий, — вздыхает мастер 
участка Владимир Хуторов. 
— Поэтому приходится ре-
гулярно убирать за «мусор-
щиками» с газонов, кры-
лец, козырьков или крыш 
пристроек. Неподалёку, в 
доме 10а на Авангардной, 
живёт человек, который по-
стоянно бросает на козырёк 
подъезда объедки. И вро-
де бы дом новый, мусоро-
провод есть… А всё равно 
мусорит.

А, например, в доме 25, 
корп. 1, на Кронштадтском 
бульваре есть жители, ко-
торые регулярно выбрасы-
вают из окон старую оде-
жду, тряпки. Неприятное 
зрелище.

— Есть у нас также один 
дом на участке, где живёт 
человек, который круглый 

год выкидывает из окон бу-
тылки из-под алкогольных 
напитков. Зимой они пря-
чутся в сугробе. А весной 
обнаруживается целая гора 
этих «подснежников», — го-
ворит Владимир Хуторов.

И конечно, во многих до-
мах курильщики не стесня-
ются выбрасывать на улицу 
окурки. С газона их убрать 
не так уж сложно, но зале-
тевший на нижний бал-
кон окурок запросто мо-
жет привести к пожару.

Запросите записи 
камер

Соседям стоит сначала 
вычислить человека, вы-
брасывающего мусор из 
окна, и попытаться с ним 
вежливо поговорить. По 
словам Владимира Хуто-
рова, есть предположения, 
кто это делает на Авангард-
ной, но уверенности пока 
нет.

— Можно обратиться в 
управу и выяснить, есть ли 

камеры наблюдения, на-
правленные на дом. Если 
да, можно попросить пре-
доставить записи, — отме-
чает он. – Но, конечно, та-
кое удачное стечение об-
стоятельств случается ред-
ко. У дома на Авангардной 
именно в нужном месте 
их нет.

Так же жители могут 
провести общее собра-
ние собственников и до-
говориться об установке 
видеокамеры. Её можно 
установить на кронштейн 
на стене или на карнизе и 
направить на фасад. Боль-
ше половины владельцев 
квартир должны быть за 
такую инициативу. Опла-

чивать видеокамеру при-
дётся тоже жильцам.

Могут 
оштрафовать

Когда виновник будет 
найден, нужно сообщить 
о нём участковому. Нару-
шителя могут оштрафовать 
на 1-2 тыс. рублей за загряз-
нение окружающей среды.

Однако случается, что 
мусор из окна повреждает 
автомобиль или травми-
рует прохожих. Например, 
возле одного из домов на 
Бескудниковском бульваре 
выброшенные кем-то свер-
ху отходы повредили авто-
мобиль. Разбилось лобовое 

стекло, появились царапи-
ны на капоте. Похожая си-
туация произошла пару лет 
назад и во дворе на Синя-
винской улице. Кто-то вы-
бросил стеклопакеты и ста-
рый велик, весь этот мусор 
упал на несколько припар-
кованных машин. 

— В таком случае нужно 
сразу вызывать полицию. 
Нарушителям может гро-
зить даже уголовная статья 
«умышленное уничтоже-
ние или повреждение иму-
щества». За это могут ли-
шить свободы на срок до 
двух лет, — добавил Вла-
димир Хуторов.

Михаил 
КОФАНОВ

Из окна летят отходы 
Что делать, если соседи забыли, где находится мусоропровод 

На Синявинской на машины 
прилетел старый велик

По словам Владимира Хуторова, дерево теперь выглядит, как положено, но не факт, что мусор не начнут выбрасывать снова

Ол
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а 
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СУББОТНИК В Бескудниковском привели в порядок парк имени Фёдорова
Больше 400 человек при-

няли 13 апреля участие в 
субботнике в парке им. 
Святослава Фёдорова воз-
ле станции метро «Сели-
герская». Среди участни-
ков были жители, сотруд-
ники префектуры САО и 
управы Бескудниковского 
района, а также районного 
«Жилищника».

По словам первого заме-
стителя главы управы Бес-
кудниковского района Дми-
трия Лодянова, всех участ-
ников обеспечили необхо-
димым инвентарём.

— Мы выдавали перчатки, 

веерные грабли, мешки для 
собранных опавших листьев 
и мусора, — отметил он.

Во время субботника со-
брали 60 кубометров отхо-
дов.

Рабочий настрой поддер-
живали музыкой и угоще-
ниями. Для участников суб-
ботника возле парка орга-
низовали полевую кухню. 
Здесь можно было поесть 
гречневую кашу с мясом, 
выпить чай с печеньем.

— Честно говоря, за зиму 
устаёшь от серости. Хочет-
ся помочь природе поско-
рее очиститься от накоплен-

ной грязи, мусора. А в этом 
парке мы с Ирой любим гу-
лять, поэтому было бы пре-
ступлением не принять уча-
стие в его уборке, — говорит 
Светлана с Бескудников-
ского бульвара. Она при-
шла на субботник с подру-
гой Ириной. 

Диспетчер из районного 
«Жилищника» Юлия всег-
да участвует в субботниках. 

— Работа на свежем воз-
духе никогда во вред не идёт. 
А в хорошей компании — 
только в удовольствие, — 
улыбается она.

Михаил КОФАНОВ С газонов убрали прошлогоднюю листву

М
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в
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В начале весны из-
менился закон об 
ОСАГО: теперь води-

тели могут оформить полис 
на срок от одного дня до трёх 
месяцев. Раньше страховку 
разрешалось выдавать толь-
ко на период от трёх меся-
цев. Во сколько обойдётся 
«короткое» ОСАГО и кому 
оно может быть выгодно, 
выяснял наш корреспон-
дент.

Поставят 
специальную 
отметку

В а л е н т и н  И в а к и н 
оформляет полис ОСАГО 
на своё авто в офисе стра-
ховой компании на Коп-
тевской улице. Правда, в 
мае машину он планирует 
продать, чтобы затем ку-
пить другую. Оформлять 
ОСАГО на год, как обыч-
но делал водитель, смысла 
нет. Сотрудник страховой 
компании советует приоб-
рести полис на два месяца. 
После изменения закона об 
автогражданке это стало 
возможным.

— Срок действия страхо-
вого договора, как и раньше, 
один год. Однако ниже будет 
стоять отметка, что пользо-
ваться авто можно только с 
марта по май. Потому что 
лишь в этот период страхо-
вая выплатит компенсацию 
потерпевшему, если по ва-
шей вине произойдёт ава-
рия, — поясняют в страхо-
вой компании.

Можно потом вписать в 
тот же полис ещё один пери-
од действия, но только если 

до истечения срока остаётся 
не менее трёх месяцев.

Будут 
востребованы 
летом

И д е ю  о ф о р м л е н и я 
краткосрочных полисов 

ОСАГО обсуждали дав-
но. Это удобно для води-
телей, которые редко са-
дятся за руль. Например, 
для тех, кто пользуется 
автомобилем только ле-
том для поездок на дачу. 
Другой вариант — такси-
сты, которые занимаются 

перевозками от случая к 
случаю. Подойдёт «корот-
кое» ОСАГО каршеринго-
вым компаниям, которые 
сдают в аренду машины на 
несколько месяцев.

По словам юриста Мак-
сима Моисеенкова, крат-
косрочное ОСАГО можно 
оформить и для начина-
ющих водителей, которые 
хотят попробовать силы в 
управлении авто. Годовой 
полис для новичков обой-
дётся дорого.

Цены — разные
На сайте нескольких стра-

ховых компаний я рассчитал 
стоимость ОСАГО для свое-
го авто. Годовая страховка в 
каждой обошлась бы мне в 
пределах 3,5 тыс. рублей — 
примерно столько я и пла-
чу последние несколько лет. 

Цены на краткосрочные 
полисы у разных компаний 
сильно разнятся. Самый 
дорогой на три месяца — 
3,1 тыс. рублей, самый де-
шёвый — 1,7 тыс. рублей. Та 
же ситуация с однодневным 
ОСАГО: цены колеблются 
от 3,4 до 2,5 тыс. рублей. 
Причина в том, что при рас-
чёте стоимости краткосроч-
ных полисов страховым по 
закону нужно применять по-
нижающие коэффициенты. 
Однако каждая компания 
устанавливает их самосто-
ятельно. Как следствие, и 
цены разные.

На первый взгляд кратко-
срочный полис стоит дешев-
ле. Однако нехитрые расчё-
ты показывают, что каждый 
день страхования всё равно 
обойдётся дороже, чем при 
годовом ОСАГО.

— С точки зрения стра-
ховых компаний у водите-
лей, которые редко садятся 
за руль, больше риска по-
пасть в аварию, — говорит 
Максим Моисеенков.

Кстати, оформляется 
крат косрочный полис три 
дня. Эту норму ввели, чтобы 
ОСАГО на день не оформ-
ляли задним числом води-
тели, устроившие аварию.

Роман 
ФЛЕЙШЕР

Дни длиннее — 
ОСАГО короче 

Краткосрочный полис 
оформляют три дня

Страховщики начали 
оформлять полисы 
на срок от одного дня

На перекрёстке Фести-
вальной, Онежской и Пе-
трозаводской улиц поме-
няется схема движения 
транспорта. Как сообщи-
ли в столичном Центре ор-
ганизации дорожного дви-
жения (ЦОДД), здесь поя-
вится турбокольцо. 

Сейчас на этом пере-
крёстке обычное круговое 
движение, на съезд мож-
но уходить только с край-
ней правой полосы. Однако 
многие водители поворачи-
вают с левого ряда, подре-
зая тех, кто идёт по сосед-
нему. Это увеличивает риск 
мелких аварий.

Бывает и так, что маши-
ны почти всё кольцо проез-
жают по правому ряду, ког-
да нужен, например, третий 
по счёту съезд. ПДД такой 
манёвр не запрещают. Одна-
ко он ощутимо сдерживает 
поток, заезжающий на круг. 

Новая разметка должна 
исправить эту ситуацию. 
Перед въездом на турбо-
кольцо размещают знаки, 
разметку, которые подска-
зывают, с какого ряда на 
какой съезд надо уходить. 
Нужен первый по счёту 
поворот — сразу вставай-
те правее. Нужен второй 
или третий съезд — забла-

говременно занимайте ле-
вый ряд. 

Турбокольца есть в Ев-
ропе, Америке, Африке — 
в мире около 500 таких пе-
рекрёстков. В Москве их 
уже десять. Вводят их по-
тому, что, как подчеркну-
ли в ЦОДД, аварийность 
снижается на 15%, а вре-
мя проезда сокращается на 
10-20%. В САО турбокольцо 
на перекрёстке Фестиваль-
ной, Онежской и Петроза-
водской улиц станет вто-
рым. Первое работает на пе-
ресечении Зеленоградской 
улицы с улицей Дыбенко.

Роман ФЛЕЙШЕР

На Фестивальной улице появится турбокольцо 

На трассе 
«Нева» 
изменили 
скоростной 
режим 

На автомагистра-
ли М-11 «Нева», ко-
торая начинается от 
Бусиновской развяз-
ки и связывает Мо-
скву с Санкт-Петер-
бургом, ввели летний 
скоростной режим. Те-
перь по трассе легко-
вые автомобили могут 
ехать со скоростью 130 
км/ч. Важный нюанс: 
такой режим действует 
между 59-м км «Невы» 
и Санкт-Петербургом. 
До этой отметки нуж-
но двигаться медлен-
нее. Такое требова-
ние установили, по-
тому что до 59-го км 
на трассе есть съез-
ды в аэропорт Шере-
метьево и Зеленоград, 
а также развязка с Цен-
тральной кольцевой 
автодорогой. Поток 
транспорта большой. 
Высокая скорость мо-
жет привести к ДТП.

В пресс-службе ком-
пании «Автодор» сооб-
щили, что скоростной 
режим варьируется на 
«Неве» зимой и летом 
уже не первый год. В 
ноябре допустимый по-
рог на всей трассе сни-
жают до 110 км/ч. При-
чина — во время снего-
падов, метелей авто мо-
жет занести. 

Однако и летом до-
пустимый порог тоже 
могут снижать, напри-
мер во время сильных 
ливней. О том, что 
ехать нужно медлен-
нее, водителей преду-
преждают интерактив-
ные таб ло.

Роман 
ФЛЕЙШЕР 

Вопросы к краеведческому диктанту 
зачитает фигуристка 
Евгения Медведева

Краеведческий дик-
тант «Московский код» 
в этом году пройдёт с 28 
апреля по 4 мая. Об этом на 
пресс-конференции, ор-
ганизованной информа-
ционным центром Прави-
тельства Москвы, сообщил 
руководитель столичного 
Департамента культурно-
го наследия Алексей Еме-
льянов. Принять участие 
можно очно или онлайн, в 
том числе на портале «Ак-
тивный гражданин».

— Площадками для про-
ведения очных диктантов 
выступят культурно зна-
чимые пространства го-
рода, а вопросы прочтут 
ведущие московские крае-
веды, историки и гиды, — 
рассказал Емельянов.

Написать диктант мож-
но и в недавно отрестав-
рированном трамвайном 
парке на Новорязанской 
улице, Музее славянской 
письменности на ВДНХ, 
Центральной городской 

молодёжной библиотеке 
им. М.А.Светлова.

По словам Алексея Еме-
льянова, флагманской 
площадкой станет Ситуа-
ционный центр г. Москвы, 
где он вместе с фигурист-
кой Евгенией Медведевой 
зачитает вопросы к дик-
танту. Участникам нуж-
но зарегистрироваться на 
сайте проекта «Узнай Мо-
скву» и выбрать одну из 
площадок.

Ира ЛЬВОВА
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Максим Кучин, вось-
миклассник школы №185 
на Михалковской улице, 

стал чемпионом мира по менталь-
ной арифметике в своей возраст-
ной категории на прошедшем в 
Индии чемпионате. На этих сорев-
нованиях он в уме складывал, вы-
читал, умножал и делил пятизнач-
ные числа. О том, как вырастить 
чемпиона, рассказала мама Мак-
сима Наталья Кучина.

Найти своего 
наставника

Ментальная арифметика — 
это быстрое решение примеров 
в уме как с помощью специаль-
ных счётов абакус, так и без них. 
Максим начал заниматься восемь 
лет назад, перед тем как пойти в 
1-й класс.

— Мы тогда проводили лето у 
бабушки в Коврове и подумали, 
что хорошо было бы перед шко-
лой позаниматься математикой. 
Нашли рядом с домом тренера и 
отвели к ней Максима, — вспо-
минает Наталья. — Занятия ему 
понравились сразу же, так как 
Наталья Конина занималась с 
ребятами не только менталь-
ной арифметикой, но и, напри-
мер, изучала с ними флаги раз-
ных стран, чтобы развивать па-
мять детей.

По возвращении в Москву Мак-
симу пришлось на год поменять 
преподавателя. Занимался он 
мало, поэтому особых успехов в 
ментальной арифметике не было. 
Летом же он вернулся в Ковров и 
снова начал заниматься с Натальей 
Сергеевной, а потом они перешли 
на онлайн-уроки.

— Я, если честно, с трудом могу 
убедить его позаниматься самосто-
ятельно хотя бы полчаса в день, — 
со смехом призналась мама. — Зато 

со своим педагогом он буквально 
горит, может часами сидеть и за-
ниматься с ней. Именно благода-
ря ей он так увлёкся ментальной 
арифметикой и смог добиться в 
ней успехов, сейчас даже может 
извлекать корни из девятизнач-
ных чисел.

Семья всегда рядом
Конечно, в ментальной ариф-

метике, как и в любом другом за-
нятии, очень важна поддержка се-
мьи. Родители Максима не только 
оплачивают его занятия, но и ездят 
с ним на соревнования, которые 

проходят примерно раз в месяц.
— Один он ездил всего раз: в Пи-

тере турнир проходил сразу после 
чемпионата мира, и у нас не было 
возможности поехать с сыном, — 
говорит Наталья. — Однако обыч-
но мы ездим с ним на турниры как 
по стране, так и за рубежом. Для нас 
это отличная возможность не только 
побыть рядом с сыном, но и посмо-
треть города, в которые мы прежде 
даже не подумали бы поехать. Напри-
мер, такими городами-открытиями 
для нас стали Грозный и Ташкент.

Важен склад ума
Для ментальной арифметики 

важна склонность ребёнка к мате-
матике. У Максима она, по словам 
Натальи, была с раннего детства.

— Занятия ментальной арифме-
тикой помогли развить способно-
сти Максима. В школе всё особен-
но хорошо с точными науками, сам 
Максим больше любит уроки алге-
бры и информатики. Вместе с мен-
тальной арифметикой они отлично 
развивают память, концентрацию и 
скорость обработки мозгом новой 
информации, — отметила мама. — 
В школе он дополнительно занима-
ется математикой, физикой и олим-
пиадной математикой. А ещё ходит 
на занятия по программированию.

Не забывать 
отдыхать

Конечно, для лучших результатов 
важно отдыхать и отвлекаться. Юный 
чемпион предпочитает делать это с 
помощью спорта. Раньше он ходил 
на гимнастику и плавание, а после 
увлёкся прыжками в воду. В про-
шлом году он даже выполнил нор-
матив кандидата в мастера спорта.

Мария ГОРБУНОВА

Как воспитать чемпиона мира 
по ментальной арифметике 
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Родители поддерживают Максима и ездят с ним на все соревнования

Начался приём заявок на столичный 
конкурс «Бюджет для граждан»

Открыт приём заявок на мо-
сковский конкурс проектов «Бюд-
жет для граждан». Он продлится 
до 29 мая. Принять в нём уча-
стие могут люди всех возрастов 
и профессий. 

Физлица будут соревноваться 
в 13 номинациях. Четыре из них 
новые: «Экскурс в прошлое: исто-
рия бюджета города Москвы», 
«Лучший проект социальной ре-
кламы по бюджетной и финансо-
вой грамотности», «Лучший сцена-
рий внеклассного занятия «Бюд-
жетная грамотность для школь-
ников» и «Навигатор по бюджету 
глазами студента». 

Юридические лица будут сорев-
новаться в семи номинациях, из 
которых две также представлены 
впервые: «Лучший проект соци-
альной рекламы по бюджетной и 
финансовой грамотности» и «Луч-
ший сценарий внеклассного заня-
тия «Бюджетная грамотность для 
школьников». С перечнем всех 
номинаций и подробными усло-
виями участия в конкурсе мож-
но ознакомиться на портале «От-
крытый бюджет города Москвы» 
budget.mos.ru.

Итоги конкурса подведут в 
июне. Лучшие работы направят 
на всероссийский этап, организу-

емый Минфином России и Финан-
совым университетом при Прави-
тельстве РФ.

Напомним, конкурс «Бюджет 
для граждан» проводится в сто-
лице каждый год с 2014-го. Это 
конкурс для всех, кто интересу-
ется вопросами бюджета. Глав-
ная задача участников — сделать 
бюджетные данные доступнее и 
понятнее для простых жителей. 
Лучшие проекты активно приме-
няются на практике в просвети-
тельских целях и для совершен-
ствования портала «Открытый 
бюджет города Москвы».

Михаил КОФАНОВ

Участникам программы 
реновации помогает 
искусственный интеллект

За I квартал текущего года в столице 
сдали в эксплуатацию почти 1 млн кв. 
метров жилья. Об этом на пресс-кон-
ференции, организованной информа-
ционным центром Правительства Мо-
сквы, сообщил руководитель столич-
ного Департамента градостроительной 
политики Сергей Лёвкин.

— Всего в этом году запланирова-
но ввести 5,2 миллиона квадратных 
метров жилья. Мы придерживаемся 
правила обеспечивать строительство 
социальной инфраструктуры синхрон-
но с вводом жилья. В прошлом году 
ввели 119 социальных объектов , 

за январь — март этого года — 13, — 
отметил он.

Сергей Лёвкин рассказал, что сей-
час в стадии возведения и проекти-
рования 472 дома. В ближайшие годы 
и без того высокие темпы строитель-
ства должны вырасти вдвое.

Чтобы упростить процесс оформле-
ния документов при переселении жи-
телей по программе реновации, боль-
шая часть услуг переводится в элек-
тронный вид. Часть документации при 
этом разрабатывается с помощью ис-
кусственного интеллекта.

Светлана ДОЛГОВА

Родители 
вундеркинда  
из Коптева 
поделились 
опытом  

Максим 
в уме извлекает 
корни из 
девятизначных 
чисел
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«Золотые руки ангела» 
— волонтёрское движе-
ние, которое делает бес-
каркасные носилки для 
эвакуации раненых на пе-
редовой. Также волонтёры 
изготавливают пятиточеч-
ники, медицинские сум-
ки, эвакуационные стро-
пы для выноса раненых из 
«красной» зоны, напашни-
ки. Чуть больше чем за год 
они изготовили и отправи-
ли в зону СВО свыше 250 
тысяч лёгких бескаркасных 
носилок. Движение нужда-
ется в волонтёрах, присо-
единиться может каждый.

Получают 
отзывы с фронта

Риелтор Светлана Голо-
мёдова с Локомотивного 
проезда присоединилась к 
«Золотым рукам ангела» в 
начале лета 2022 года.

— После начала спец-
операции наша семья жила 
в состоянии сильной тре-
воги. На странице знако-
мого в соцсети я увидела 
пост о поиске волонтёров, 
решила связаться с ним и 
узнать подробности. Поня-
ла, что хочу помочь нашим 
ребятам, оказавшимся на 
передовой, — призналась 
она. — Обучение проходила 
при храме Святого Сергия 
Радонежского на Ходын-
ском поле: тогда у движения 
ещё не было цехов, и носил-
ки собирали там, а также в 
собственных квартирах.

Светлана начала с нарез-
ки эвакуационных строп, из 
которых плетут носилки. 
Потом приступила к пле-
тению самих носилок.

— Помимо этого, ещё и 
развожу грузы как авто-
волонтёр: у нас есть от-
дельный чат с диспет-
черами, в котором уча-

ствуют люди со всей 
страны, — говорит она.

Получала Светлана и отзы-
вы о своей работе от бойцов, 
вернувшихся из зоны СВО.

— Однажды нас особен-
но сильно благодарили, так 
как носилки помогли за-
щититься от дронов. Бой-
цы накрыли ими блиндаж, 
и дрон просто запутался в 
сетке, — рассказывает во-
лонтёр. — Помимо этого, 
их также используют в ка-
честве лестниц и для пере-
носки грузов, так как они 
могут выдерживать вес до 
400 килограммов.

Начала 
с гуманитарной 
помощи

Движением руководит 
Людмила Сушецкая — со-
циолог и многодетная мама. 
Волонтёрской деятельностью 
она занимается с начала СВО. 
Поначалу она собирала гума-
нитарную помощь, которую 
супруг отвозил в пункты раз-
мещения беженцев и детские 
дома. А потом узнала о том, 
что на фронте особенно нуж-
ны бескаркасные носилки.

— Я сразу же решила взять-
ся за дело: купила стропы и 
нитки, нашла швей. Так и по-
явилось наше сообщество, 
— рассказывает Людмила. 
— Постепенно к нам начали 
присоединяться волонтёры 
со всей России. Сейчас в 120 
городах каждый месяц делают 
по 16 тысяч носилок.

Нужны
не только швеи

Движению требуется по-
мощь в нарезке строп, сборке 
и пошиве носилок. В мастер-
ской научат любой работе, 
навыки шитья не обязатель-
ны. Приглашают также авто-
волонтёров и тех, кто помо-
жет дистанционно с ведени-
ем сайта и социальных сетей. 

— Также нам можно по-
мочь, передав стропы, нитки 
и иглы, карабины, закрепоч-
ные и промышленные швей-
ные машины, аппараты для 
нарезки строп и этикет-пи-
столеты, — отметила Люд-
мила Сушецкая.

Мария МОРОЗ
Сайт: nosilki.su. 
Тел. 8-951-737-4609

Бойцы накрыли носилками 
блиндаж, и в стропе 
запутался вражеский дрон

Делают носилки 
для раненых

Светлана плетёт носилки и помогает движению как автоволонтёр
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Раненым 
собирают 
одежду

В храме Святителя Ни-
колая Мирликийского у 
Соломенной сторожки в 
Тимирязевском районе 
продолжается сбор гума-
нитарной помощи для ра-
неных и беженцев из Дон-
басса.

— Для раненых в госпи-
талях нужны мужская оде-
жда и обувь — спортивные 
костюмы, футболки, шта-
ны, шорты, тапки, кроссов-
ки, носки. Все вещи долж-
ны быть новыми, — говорит 
старшая сестра Никольско-
го сестричества Наталья 
Андронова.

Беженцам требуются дет-
ское питание, продукты с 
длительным сроком хране-
ния: консервы, крупы, ма-
кароны, сахар, чай, мука, 
растительное масло. Нужны 
средства личной гигиены, 
моющие средства, средства 
для ухода за детьми: пампер-
сы, кремы, шампуни.

— Кроме того, очень 
нужны влажные салфет-
ки — большие и маленькие, 
влажная туалетная бумага, 
— говорит Наталья Андро-
нова. — Есть индивидуаль-
ные запросы и особые нуж-
ды. Узнать о них можно в 
храме или по телефону.

Проводится также сбор 
жестяных банок с ровны-
ми краями для производ-
ства окопных свечей. Это, 
например, банки из-под 
горошка и кукурузы, со-
бачьего корма и детского 
питания. Храм отдаёт на 
эти цели остатки свечей.

Передать вещи и продук-
ты можно охраннику храма 
с 8.00 до 20.00.

Анна ФОМИНА

Адрес храма: Ивановская 
ул., 3, тел. 8-903-245-5544 
(Наталья, старшая сестра 
милосердия)

Движение 
«Золотые руки 
ангела» приглашает 
волонтёров
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В благотворительном фонде 
«Рафаил», который помо-
гает людям с ментальны-

ми нарушениями и их семьям, 
с прошлого года действует про-
ект «Открытая дверь». Молодые 
люди с ментальными нарушени-
ями скрашивают одиночество 
бабушек и дедушек, делая по-
дарки, устраивая концерты. Это 
полезно и пожилым людям, и 
самим инвалидам. Сейчас идёт 
активная подготовка к Пасхе и 
Дню Победы. Помочь может 
каждый.

Готовят выставку 
и концерт

— Молодые люди с особы-
ми потребностями, которые 
занимаются, готовят в наших 
мастерских подарки, сувени-
ры, открытки для одиноких 
пожилых людей, которые жи-
вут дома или в пансионате, — 
отметила руководитель фонда 
мама взрослой дочки с ДЦП 
Валентина Загрядская. — На 
Пасху по традиции устроим 
художественную выставку в 
Центре социальной адаптации  
для  одиноких пожилых лю-
дей имени Елизаветы Глинки, 
подарим открытки, запишем 
на видео небольшой концерт.

Не забывают 
подопечных

...Бабушка Инесса когда-то 
была бездомной. У неё не оста-
лось никого из родных. Во-
лонтёры проекта «Открытая 

дверь» познакомились с ней в 
центре социальной адаптации. 
Сейчас она оформила пенсию и 
поселилась в съёмной квартире 
на Селигерской улице. Но во-
лонтёры её не забывают и гото-
вят к Пасхе подарок — необыч-
ную сумочку, изготовленную в 
ткацкой мастерской «Рафаила».

Нужны 
помощники

— Нам нужна помощь автово-
лонтёров, чтобы отвезти подар-
ки и картины на выставку, самих 
инклюзивных добровольцев на 
колясках, — говорит Валентина 
Загрядская. — А ещё нужно до-
водить до ума некоторые изде-

лия. Дома или в нашем центре. 
Ребятам с ДЦП сложно самим 
сделать кропотливую работу: 
пришить замочек, тесьму и т.д.

В фонд можно передать (или 
заказать доставку) мягкие сла-
дости: зефир, пастилу, конфе-
ты-суфле; соки, яркую упако-
вочную бумагу, подарочные па-
кеты, цветную бумагу и картон, 
стразы, бумагу формата А4.

Ольга СОКОЛОВА

Адрес: Оболенский пер., 9, 
корп. 3. Тел. для волонтёров 
8-977-368-9436. 
Страница фонда в соцсети 
«ВКонтакте»: vk.com/rafail10

Молодые люди устроят праздник 
одиноким пенсионерам
Бабушке Инессе с Селигерской подарят необычную сумочку

Подопечные фонда делают в мастерских фонда милые сувениры
Та

ис
ия

 И
ш
ни

аз
ов

а

ПОДДЕРЖИМ! Отвезите пациентов в больницу
Группа «Автоволонтёры 

Москвы» существует более 
шести лет. Присоединить-
ся к сообществу неравно-
душных  людей  могут все 
желающие.

Организовал сообщество 
Сергей Аркадьев.

— Однажды я помог сво-
ей знакомой землячке — ма-
мочке, которая приехала в 
Москву с больным ребён-
ком на реабилитацию, — до-
браться с одного из москов-
ских вокзалов в больницу. 
Потом забрал их. И у меня 
возникла мысль, что анало-
гичная помощь нужна сот-
ням людей. До этого заме-
чал, что машины в Москве  
ездят почти пустые. Поче-
му бы по дороге не помочь 
кому-то? — говорит Сергей.

На первых порах всё делал 
сам, потом стал привлекать 
других людей, у него появи-
лись помощники.

Сегодня сообщество на-
считывает более 3 тысяч че-
ловек.

— Люди пишут просьбу, 
оставляют контакты. Напри-
мер, завтра в 10.00 надо от-
везти человека в больницу. 
Автоволонтёры, которым по 
пути, откликаются, напря-
мую связываются и помога-
ют, — рассказывает Сергей.

Или нужно встретить на 
вокзале больных детей и их 
родителей, других маломо-
бильных людей и сопрово-
дить до места лечения и реа-
билитации, отвезти пациен-
тов на гемодиализ, химиоте-
рапию, помочь различным 

благотворительным фон-
дам с развозом продуктов 
и вещей.

Просьбы бывают раз-
ные. Недавно Сергей по-
мог жительнице Татарста-
на с восьмилетним сыном, 
который плохо ходит, до-
ехать с Казанского вокза-
ла до Института педиатрии 
им. Ю.Е.Вельтищева на Тал-
домской улице в Западном 
Дегунине. Один автово-
лонтёр довёз сумку с веща-
ми для малоимущих из Хов-
рина на склад в Ростов Ве-
ликий. Другой забрал кош-
ку с Фестивальной улицы и 
доставил в Ступино.

Анна из Головинского 
района уже несколько лет 
участвует в работе сообще-
ства.

— Мне эта группа нравит-
ся тем, что она открытая и 
настоящая, ты оказываешь 
реальную помощь людям. 
Через группу познакоми-
лась с многими благотво-
рительными фондами, те-
перь и им помогаю. Недав-
но, например, перевезла не-
сколько упаковок памперсов 
для взрослых с одного адреса 
на другой, — говорит Анна.

Стать членом сообщества 
может  любой человек, име-
ющий автомобиль и свобод-
ное время.

Анна ФОМИНА

Тел. 8-916-738-5966 
(Сергей Аркадьев). 
Группа в соцсети 
«ВКонтакте»: 
vk.com/autovolonter

Передайте 
наряды для 
выпускников

Благотворительный фонд 
«Второе дыхание» собирает 
наряды, украшения и аксессу-
ары для выпускников из нуж-
дающихся семей. 

— Такая акция проводится 
ежегодно. Мы убеждены, что 
у каждого школьника должен 
быть праздник. Жители САО  
могут сдать праздничную оде-
жду в наш фонд, а мы переда-
дим её выпускникам. Среди 
них — дети-сироты и бежен-
цы, ребята из малоимущих се-
мей, юноши и девушки с осо-
быми  потребностями, — рас-
сказали в фонде.

Для девушек подойдут кок-
тейльные, вечерние и празд-
ничные платья, бижутерия 
(серьги, браслеты, подве-
ски, кулоны), вечерние сум-
ки или клатчи. Самые акту-
альные размеры — от 46-го 
(М) и больше. Для юношей — 
бабочки, кардиганы, футбол-
ки-поло, брюки. Вся одежда 
и аксессуары должны быть в  
отличном  состоянии.

Наряд на выпускной для 
многих семей — непосильная 
трата, особенно сложно с этим 
в небольших городах и сёлах. 
Помощи ждут 1123 подростка 
из 10 регионов: 483 юноши и 
640 девушек. Вещи планиру-
ется отправлять во Владимир-
скую, Воронежскую, Москов-
скую, Курскую, Костромскую, 
Новгородскую, Псковскую, 
Тверскую, Тульскую области 
и в Москву.

Анна ФОМИНА

Жители САО могут принести 
одежду до 30 апреля 
в магазин по адресу: 
1-й Боткинский пр., 7, стр. 1, с 
11.00 до 20.30. 
О других адресах сбора можно 
узнать на сайте vtoroe.ru
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Можно передать 
цветную бумагу 
и картон

На ткацких станках создают яркие сумки
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Давайте поможем друг другу!
Если кто-то бескорыстно помог вам, если 

кому-то помогли вы, напишите нам об этом. 
Есть ещё много людей, которым нужна помощь!
Присылайте письма на электронный адрес: 

dobroedelo@zbulvar.ru 
(в теме укажите: «Север столицы»)
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Догоняли БМВ 
на улице Усиевича

На улице Усиевича со-
трудники патрульно-посто-
вой службы полиции заме-
тили на полосе встречно-
го движения БМВ. Поли-
цейские остановили его 
и для составления адми-
нистративного материала 
вызвали сотрудников Гос-
автоинспекции. Не дожи-
даясь их приезда, мужчина 
дал по газам и попытался 
скрыться. Во время пого-
ни полицейские перекры-
ли ему движение. Водите-
ля задержали. Выяснилось, 
что в прошлом году он был 
лишён водительских прав 
за оставление места ДТП. 
Суд назначил мужчине ад-
министративный арест на 
13 суток, а авто поместили 
на спецстоянку.

На Коровинском 
шоссе взорвалась 
машина

Днём на Коровинском 
шоссе водитель сел в свой 
внедорожник, завёл ма-
шину, и прогремел взрыв. 
Мужчина получил ранение 
ног, его госпитализирова-
ли. Следственный комитет 
возбудил уголовное дело. 
Специалисты осмотрели 
место происшествия, на-
значены медицинская и 
взрывотехническая экс-
пертизы.

Избил мужчину 
в Савёловском

На 2-й Хуторской улице 
двое мужчин повздорили, 
в ход пошли кулаки. 45-лет-
ний мужчина ударил оппо-
нента по лицу, тот упал, 
ударился головой и поте-
рял сознание. Нанёсший 
удар мужчина вызвал так-
си и отвёз пострадавшего 
к дому на Открытом шос-
се, оставил около подъезда 
и уехал. Очевидцы вызва-
ли скорую, и его госпита-
лизировали. Полицейские 
вскоре задержали подозре-
ваемого. Спустя время по-
терпевший от полученных 
травм скончался.

Светлана РАВЕНСКАЯ

ХРОНИКА

По решению суда в колонию 
отправились двое участни-
ков мошеннической схемы, 

выманившие у москвичей десят-
ки миллионов рублей. Среди по-
страдавших двое жителей САО, 
которые отдали жуликам больше 
50 миллионов. «Север столицы» 
узнал подробности резонансного 
дела в Пресненской межрайонной 
прокуратуре.

Принёс в офис 
наличные

55-летний Олег (имя изменено) 
из Левобережного искал, куда бы 
выгодно вложить свои накопле-
ния. В Интернете он нашёл фир-
му и приехал на встречу в офис в 
центре столицы.

Олега встретили обходительные 
менеджеры, которые сообщили, что 
в их фирме деньги будут под надёж-
ной защитой, и к тому же он получит 
выгодный процент по вкладу — на-
много выше, чем обычно в банках.

— Мужчина внёс наличными не-
сколько миллионов рублей, и пару 
месяцев ему предоставляли отчёты 
о хорошей прибыли. И тогда он ре-
шил вложиться по-крупному. Всего 
он принёс в компанию 21 миллион 
рублей, и всё наличными: так, по 
словам менеджеров, было намно-
го выгоднее, — рассказала «Севе-
ру столицы» помощник Преснен-
ского межрайонного прокурора 
Лилия Богданова.

Отдала 
всё наследство

25-летняя Ирина (имя изме-
нено) из Савёловского получи-
ла наследство и всё думала, как 
лучше им распорядиться. И тут 
знакомый, уже вложивший свои 
деньги на счета фирмы, которая 
предлагает огромную прибыль, 
предложил попробовать и ей.

Девушка съездила в офис и ре-

шилась на сотрудничество. Она 
передала наличными — рублями 
и в валюте — и перевела на счета 
в сумме 32 млн рублей. Ей предо-
ставляли отчёты, как её счёт ра-
стёт с каждым месяцем.

Ещё один вкладчик — 73-летний 
мужчина, которому позвонил на 
домашний телефон менеджер фир-
мы и предложил выгодный вклад. 
Пенсионер передал компании на-
личными 14 млн рублей, которые 
копил всю жизнь. 

Подделывали отчёты
Когда спустя месяцы вкладчики 

хотели забрать часть вложенных 
денег либо закрыть вклад, им это 
по разным причинам не удавалось.

— В фирме объясняли это пере-
оформлением документов, отчё-

тами или сложностью с выводом 
средств, — говорят в Пресненской 
межрайонной прокуратуре.

Когда людям надоело, что их кор-
мят завтраками, они обратились в 
полицию.

Оказалось, что у компании была 
какое-то время брокерская лицен-
зия, но в основном они работали 
без разрешительных документов 
и обманывали людей, не собира-
ясь отдавать им деньги.

— Сообщники предоставляли 
вкладчикам несоответствующие 
действительности отчёты о при-
были, а деньги забирали себе. Зло-
умышленники причинили ущерб 
16 потерпевшим на общую сумму 
более 88 миллионов рублей, — го-
ворят в прокуратуре.

Двух ключевых сотрудников ком-
пании, которые получали деньги и 

клепали липовые отчёты, задержали. 
Потерпевшие предъявили им иски о 
возмещении ущерба. Предполагае-
мого организатора мошеннической 
схемы — 30-летнего мужчину — объ-
явили в международный розыск.

На основании доказательств, 
представленных гособвинителем 
Пресненской межрайонной проку-
ратуры, суд приговорил 37-летнюю 
женщину к шести годам лишения 
свободы, а её 28-летнего подель-
ника к пяти годам лишения сво-
боды в исправительной колонии 
общего режима.

Татьяна ЯКОВЛЕВА

Cказки о прибыли 
Осуждены лжефинансисты, выманившие у горожан 88 миллионов 

Та
ть

ян
а 
Со

ро
ки

на

Ответы на судоку со стр. 20
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«Север столицы» 
теперь 
в Телеграме!
Новости Северного 
округа теперь можно читать 
в мессенджере Телеграм. 
Здесь будут пуб ликоваться 
информация из вышедше-
го номера и заметки, толь-
ко что написанные нашими 
корреспондентами. Темати-
ка прежняя: общественно-по-
литическая и хозяйственная 
жизнь Москвы и округа, ин-
тервью с интересными людь-
ми, криминальная хроника, 
афиша культурных событий. 
Подписаться на наш канал 
можно по ссылке t.me/Sever_
Stolicy_news_SAO.

Менеджеры 
просили 
приносить 
наличные — 
мол, так 
выгоднее
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У дендролога выпускника 
Тимирязевской академии 
47-летнего Николая Буди-

шевского необычное хобби. Он со-
брал самую большую в мире част-
ную коллекцию шишек и семян 
голосеменных растений. Сейчас 
у него есть шишки 85 видов из 
разных уголков Северного полу-
шария.

Первые — 
из Болгарии

Интерес к ботанике у Нико-
лая проявился ещё в 8-м классе. 
Особенно ему нравилась генетика 
растений. А любимыми деревьями 
всегда были хвойные: сосны, ке-
дры, ели, пихты. Собирать свою 
коллекцию он начал семь лет назад.

— Я поехал в путешествие в Бол-
гарию, много ходил там по горам 
и поразился разнообразию хвой-
ных, — рассказывает Николай. 
— Изучил их, отобрал шишки 13 
видов и привёз домой. Среди них 
была одна из самых интересных 
— румелийской сосны, эндеми-
ка Балканского полуострова. Ни-
где больше эта сосна не растёт, а 
её шишки в длину достигают 15 
сантиметров.

Шишки из Болгарии положили 
начало коллекции Николая. По-
том он пополнил её московскими, 
подмосковными и черноморски-
ми экземплярами, а затем устроил 
у себя на странице в соцсети вир-
туальную выставку с рассказом о 
каждом экспонате.

— И мне вдруг стали писать и 
звонить люди со всей страны и 
из-за границы, присылать и при-
возить шишки из тех мест, где они 
живут, предлагали обмениваться, 
— вспоминает дендролог. — Вско-
ре моя коллекция увеличилась в 
несколько раз.

Орешки сосны
Сейчас у Николая Будишевско-

го есть шишки из Канады, США, 
Японии, Китая, Марокко, Лива-
на, с Канарских островов, почти 
из всех стран Европы, из нашей 
Сибири и с Дальнего Восто-
ка. Чтобы в сухой среде они 
не рассыпались, он стабили-
зирует их в растворе глице-
рина, а хранит на стеллажах 
у себя дома. Самая интерес-
ная в его коллекции — шиш-
ка сосны Сабина из Калифор-
нии. Её он обменял у знакомых, 
которые туда ездили в отпуск.

— Она круглая, как ша-
рик, и в сухом виде 
весит около 

килограмма. Но это для таких 
шишек не предел. В природе они 
могут весить и 5 кило, а ещё у них 
на «пупке» — месте крепления 
к ветке — острый шип. Так что 
если «Сабина» упадёт на голову, 
ничего хорошего не жди, — рас-
сказывает дендролог.

Самая большая в коллекции — 
27-сантиметровая шишка сосны 

Ламберта с западного побережья 
Северной Америки. Эти сосны 
ещё называют сахарными, по-

тому что в их смоле очень много 
сахара. Самая маленькая шишка 
— горохоплодного кипарисови-
ка с Японских островов. Она не 
превышает... 5 мм в диаметре. А 
вот те шишки, которые мы при-
выкли называть кедровыми, на 

самом деле принадлежат си-
бирской сосне.

— В моей коллекции они пря-
мо с орешками, друг из Сибири 
присылает. У настоящего же ке-
дра, например ливанского, шиш-
ки быстро рассыпаются, и чаще 
всего можно видеть лишь его се-
мена, — говорит специалист. 

Мечта из Лимпопо
Мечта Николая Будишевского 

— шишки из Южного полуша-
рия. Проблема в том, что пересы-
лать их по почте запрещено, мож-
но только привозить. А добрать-
ся туда самому не так-то просто.

— Очень хочу шишку араука-
рии Бидвилла из Австралии. Они 
бывают весом до 10 килограммов, 
— делится дендролог. — А ещё са-
мую тяжёлую и большую в мире 
— шишку южноафриканского са-
говника, который растёт в горах 
провинции Лимпопо. Её масса 
может превышать 50 килограм-
мов, а длина — 80 сантиметров. 

Близкие Николая его увлече-
ние поддерживают. Сын обожа-
ет изучать коллекцию папы, а 
собака Лора никогда не остаёт-

ся равнодушной к но-
вым экземплярам.

— Всегда и х 
обнюхивает и 
даже пытает-
ся попробо-
вать на зуб. Но 
погрызть я ей 
даю только су-
хие шишки из 
наших подмо-
сковных лесов, 

— смеётся он.
Наталья АНОХИНА

Страница 
Николая Будишевского 
в соцсети «ВКонтакте»: 
vk.com/nikbu

Большая шишка 
для дендролога

Выпускник Тимирязевки — 
о своей уникальной 
коллекции
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Самая большая 
шишка в мире 
весит 
50 килограммов

Роман Балаев

В коллекции Николая шишки 
85 видов из Северного полушария
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Городская клиническая 
больница им. С.П.Бот-
кина в районе Беговой 

больше 100 лет назад заду-
мывалась как медицинское 
учреждение для бедных. В 
советские времена там ле-
чились и государственные 
деятели, включая Ленина и 
Сталина. Об исторических 
событиях, происходивших 
в стенах одного из крупней-
ших стационаров в Москве 
и России, рассказал исто-
рик-архивист, почти 30 лет 
заведующий архивом Бот-
кинской больницы Валерий 
Петров.

Купеческое 
наследство

У одного из самых богатых 
московских старообрядцев, 
купца Козьмы Солдатенко-
ва, своих детей не было. До 
самой смерти он жил в граж-
данском браке с францужен-
кой Клемансо Карловной 
Дебуи.

— Клемансо не знала рус-
ского языка, а Козьма — 

французского. Остаётся за-
гадкой, как им удавалась об-
щаться друг с другом. Счи-
тается, что его внебрачным 
сыном был Иван Барышев, 
но доказательств этому нет. 
Поначалу он работал при-
казчиком у Солдатенкова, 
потом стал писателем-фе-
льетонистом и взял прозви-
ще Мясницкий, — отмеча-
ет историк.

Не раз на благотвори-
тельных собраниях к Козь-

ме Солдатенкову обращал-
ся главный врач Басманной 
больницы Фёдор Гетье и де-
лился своей мечтой о совре-
менной больнице для бед-
ных. Перед смертью в 1901 
году Солдатенков соста-
вил завещание, по которо-
му остаток от исполнения 
завещательных распоряже-
ний должен быть передан 
на постройку бесплатной 
больницы для бедных, ко-
торая будет названа его име-
нем. Изначально пожертво-
вание составляло 1 млн 200 
тыс. рублей, но к началу по-

стройки сумма в банке уве-
личилась до 2 млн.

— По нынешнему курсу, я 
посчитал, это больше 3 мил-
лиардов рублей! — замечает 
Валерий Петров.

Для бедных —
всё самое 
лучшее

Городские власти выдели-
ли около 12 гектаров земли 
на Ходынском поле недалеко 

от Петровского парка. Про-
ект из 12 зданий составил из-
вестный архитектор Иллари-
он Иванов-Шиц. Курировал 
строительство будущий глав-
ный врач больницы Фёдор 
Гетье. Больница была общего 
профиля: с хирургическим, 
лор-, нервным и гинеколо-
гическим отделениями. Пер-
вым 23 декабря 1910 года от-
крылся инфекционный кор-
пус. Затем хирургический и 
терапевтический корпуса, 
анатомический театр. Кан-
целярия, кухня с ледником, 
амбулатория, аптека, прачеч-

Навестив раненых, 
император с семьёй 
сфотографировался 
на ступеньках

Марксу — нет, 
Боткину — да! 

Боткинская — не просто больница, крупный ме-
дицинский комплекс. Это лечебный город в боль-
шом городе. Со своей богатой историей, традиция-
ми, гениальными врачами и тысячами пациентов. 

В цикле публикаций «Второе рождение Боткин-
ской» мы расскажем о прошлом и настоящем ле-
гендарной больницы. Начнём с истории… 
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Вскоре после начала Первой мировой войны раненых навестил Николай Второй с семьёй

Больницу открыли в 1910 году
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Петров,
заведующий 
архивом 
Боткинской 
больницы

В истории одной из самых больших больниц Москвы «засветились» 
многие известные личности   
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ная, центральная котельная, 
жилые корпуса для персона-
ла уже работали до открытия 
больницы.

Медучреждение стало пе-
редовым. Применялись но-
вейшие на тот момент мето-
ды лечения — анестезия, нар-
коз, антисептики. Питание 
подбиралось в зависимости 
от возраста пациента и тяже-
сти заболевания. Для прогу-
лок пациентам выдавали тё-
плые вещи, а тех, кто не мог 
гулять самостоятельно, выно-
сили на специальные веран-
ды. В больницу за передовым 
опытом приезжали делега-
ции из Германии и Франции.

Именитые гости 
и пациенты

Через несколько дней по-
сле начала Первой мировой 
войны в Солдатенковскую 
больницу c фронта поез-
дом доставили первых ра-
неных. И уже на следующий 
день навестить их прибыва-
ет вся царская семья, кро-
ме заболевшего цесаревича. 
Пообщавшись с пациента-
ми и осмотрев хирургиче-
ское отделение, перевязоч-
ную, рентген-кабинет, гости 
сфотографировались на сту-
пеньках корпуса. 

— Снимок сделан у того 
же входа, где сейчас висит 
мемориальная доска Лени-
ну! На ней написано, что 23 
апреля 1922 года была про-
изведена операция по извле-
чению пули после покуше-
ния на вождя пролетариата. 
В операции принимал уча-
стие руководитель хирурги-
ческого отделения Владимир 
Розанов. После Ленин сутки 
находился в 44-й палате 10-
го   корпуса. Вот так удиви-
тельно переплелась история, 
— замечает Валерий Петров.

В этом отделении от-
метился и Иосиф Сталин: 
28 марта 1921 года ему уда-
ляли аппендикс и делали 
резекцию кишки. Об этом 
событии до 2016 года прак-
тически никто не знал, 
даже специалисты Боткин-
ской. Выяснилось это по-

сле публикации протоко-
ла операции, найденного в 
РГАСПИ историком меди-
цины Иваном Чигиркиным. 

Сейчас исторический 
корпус находится на рекон-
струкции. Будут восстанов-
лены и ступеньки, на кото-
рых снялась царская семья. 
В этом году здесь появится 
мемориальная доска, напо-
минающая о приезде цар-
ской семьи. В 10-м корпусе 
будут располагаться кафедры 
и ординатура. И конечно, со-
хранится Ленинская палата.

Переименование
Козьма Солдатенков был 

дружен с семьёй других куп-
цов — Боткиных, у которых 

было 12 детей; один из них, 
Сергей, стал врачом-тера-
певтом, профессором Им-
ператорской медико-хирур-
гической академии. Один из 
старших братьев, Дмитрий, 
снимал на лето у Козьмы Те-
рентьевича дачу в Кунцеве, 
другой брат, Василий, озна-
комил его с концепцией за-
падничества, а младший, Ни-
колай, — с известными ху-
дожниками. Благодаря этому 
Солдатенков смог создать са-
мую крупную в России кол-
лекцию картин, часть кото-
рой сейчас экспонируется 
в Третьяковской галерее, в 
том числе и портрет Сергея 
Петровича Боткина работы 
Ивана Крамского.

Но при каких же обсто-
ятельствах больница стала 
носить имя Боткина?

— После революции боль-
шевики стали массово пере-
именовывать учреждения, 
названные в честь клас-
совых врагов. В 1920 году 
были предложения посвя-
тить больницу Карлу Марксу 
или Якову Свердлову. Врачи 

больницы воспротивились: 
при чём тут Маркс? И пред-
ложили фамилию Боткина. 
Поначалу революционеры не 
согласились, ведь он из куп-
цов! Врачи напомнили, что 
Боткин — основатель оте-
чественной практической 
медицины и конкретно — 
инфекционной больницы 
в Петербурге, которая ста-
ла носить его имя. А ведь её 
большевики не переимено-
вали! Так и было решено. Пе-
реименование и заодно де-
сятилетие больницы медра-
ботники праздновали в зна-
менитом ресторане «Яр». И 
настолько весело отметили, 
что забыли решение о пере-
именовании задокументи-
ровать! Документов нет ни 

в одном из архивов, даже в 
рукописных воспоминани-
ях, — недоумевает историк.

Получается, распоряже-
ние о переименовании было 
только устным. Впрочем, 
тогда это не было редко-
стью. Больница официаль-
но заверила своё название 
в только в 2017 году благо-
даря тому, что предостави-
ла патентному бюро науч-
ные труды врачей, грамоты 
и письма известных людей.

Не Шариков, 
а Козлиный 
Мужик

На территории больницы 
— ныне в административном 
корпусе — жили три семьи 
врачей, в том числе и хирурга 
Владимира Розанова. Он из-
вестен не только как выдаю-

щийся врач, но и как прото-
тип профессора Преображен-
ского из «Собачьего сердца».

— Михаил Булгаков знал 
об операциях по пересадке 
органов, которые проводил 
Розанов. Первую он сделал 
до революции: эндокринную 
железу козы пересадил смо-
трителю больницы, за что 
тот и получил кличку Коз-
линый Мужик. А по мните, 
в романе Преображенский 
требует у важного началь-
ника железную броню — за-
щитную справку? Это тоже 
факт из жизни Розанова. Он 
ведь был знаком с Лениным 
и Сталиным, — замечает Ва-
лерий Петров.

Дама-призрак
Согласно городской ле-

генде, у больницы есть своё 

доброе привидение — жен-
щина в белом.

— Её описывают как по-
лупрозрачную, летящую по 
воздуху фигуру. Буквально 
недавно одна из медсестёр 
рассказала мне, что отчёт-
ливо видела эту даму в од-
ной из палат. Привидение 
появляется только у крова-
ти больного, находящегося 
в предсмертном состоянии. 
Врачи говорят, что, увидев 
женщину в белом рядом с 
палатой, они сразу же бегут 
туда спасать жизнь пациен-
ту. Кстати, один медбрат, 
увидев как-то даму, даже не 
заподозрил в ней привиде-
ние! Лишь удивился, что в 
отделении находятся толь-
ко пожилые, а эта — моло-
да и хороша собой, — рас-
сказывает Валерий Петров.

Виктория КАЙТУКОВА

У больницы есть своё 
доброе привидение — 
женщина в белом

Врач Сергей Боткин
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Хирург Владимир Розанов
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Скорая 
помощь 
начала 

прошлого 
века

Мемориальная палата, в которой восстанавливался после операции Владимир Ленин, и мемориальная табличка
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Боулдеринг — набира-
ющий популярность 
вид скалолазания. 

Boulder переводится с ан-
глийского как «валун», со-
ответственно боулдеринг — 
«лазание по валунам». О нём 
рассказал мастер спорта по 
скалолазанию, тренер-пре-
подаватель спортшколы 
олимпийского резерва, одна 
из площадок которой рас-
положена на Ленинградском 
проспекте, Олег Черешнев.

1 В чём 
особенность 

такого вида 
скалолазания?

По одной из версий, бо-
улдеринг зародился в США, 
в городе с «говорящим» на-
званием Боулдер. Там в при-
городе множество камен-
ных глыб высотой в среднем 
3-6 метров.

— Главное отличие бо-
улдеринга от других видов 
скалолазания — короткие 
трассы предельной труд-
ности и отсутствие вере-
вочной страховки. На слу-
чай падения внизу у панели 
скалодрома или у реально-
го валуна разложены специ-
альные спортивные маты, 
— рассказывает Олег Че-
решнев.

В боулдеринге высоко 
лезть не нужно: например, 
на скалодроме на Ленин-
градском проспекте высо-
та стенки три метра.

2 Кому 
подходит это 

направление?
— Двигатель в любом 

деле — желание, — гово-
рит тренер. — Я знаю лю-
дей, которые и в 50 лет впер-

вые приходили на 
скалодром. Зани-
мались для себя, 
на любительском 
уровне. Главное, 
чтобы не было огра-
ничений по здоро-
вью.

Заниматься бо-
улдерингом мо-

гут люди даже с начальным 
уровнем физической под-
готовки.

— Как и в любом виде 
спорта, спорт смену с лиш-
ним весом будет сложнее. Вы-
соким людям чуть проще це-
пляться за перехваты за счёт 
роста. При этом есть участки 
трассы, где как раз невысо-
кому спортсмену проще сло-
житься или подтянуть ногу к 
руке, — говорит тренер.

3 Что важнее 
на трассе: 

руки или ноги?
— И то, и другое. У нас 

есть такое словосочетание 
«ставить спортсмена на 
ноги», потому что интуи-
тивно новички больше ис-
пользуют руки. Например, 
спортсмен держится двумя 
руками за зацеп, и ему нуж-

но переместиться на другой. 
Чтобы тело не перекрути-
ло, когда он отпустит руку, 
нужно закинуть ногу к руке, 
опереться на зацеп и только 
тогда делать перехват, — го-
ворит тренер.

4 Какая нужна 
экипировка?

Для занятий требуются 
скальные туфли и мешочек 
с магнезией, которая нужна, 
чтобы руки не скользили.

Скальники — обувь имен-
но для лазания. Пальцы ног 
должны быть плотно рас-

положены в обуви, но без 
болевых ощущений в кон-
кретном пальце или точке. 
Цена скальников начина-
ется от пяти тысяч рублей. 

— Первые скальники 
можно взять напрокат. Су-
ществует мнение, что эту 
обувь надо покупать на 
один-два размера меньше. 
Я бы рекомендовал туф-
ли, которые сидят плотно 
по ноге, без лишнего про-
странства. Это рекоменда-
ция для взрослых, детям же 
с растущей ногой достаточ-
но скальников по размеру, 
— советует Олег Черешнев.

5 Какие 
качества 

развивает 
лазание 
по валунам?

Опытный cпортсмен  хоро-
шо концентрирует внимание 
на задаче, анализирует ситу-
ацию и просчитывает дей-
ствия, поскольку его восхож-

дение начинается в тот мо-
мент, когда он стоит на земле.

— Пройти незнакомую 
трассу без плана, куда по-
ставишь руку, где и как пе-
рехватишься, очень сложно. 
Новички хватаются за всё 
подряд, а опытные спорт-
смены продумывают не-
сколько действий наперёд, 
— говорит тренер.

Ольга КАЛИНКИНА

Зацепился ногой — и вверх
Пять вопросов о боулдеринге тренеру школы олимпийского резерва

Студент Тимирязевки 
стал чемпионом Москвы по боксу

Третьекурсник Тими-
рязевской академии Илья 
Иванов выиграл чемпио-
нат Москвы по боксу сре-
ди юниоров 19-22 лет. Илья 
выступал в категории до 
63,5 кг (лёгкий вес).

— Вообще я готовился 
к переходу в профессио-
нальный бокс, но после 
перерыва в год решил сно-
ва поучаствовать в люби-
тельских соревнованиях. 
Многих соперников лич-
но не знал, но все оказа-
лись «голодные и злые», 
— смеётся чемпион. — 

Особенно тяжело было в 
финале, соперником был 
боксёр, который тоже за-
нимается у моего трене-
ра, он уже успел победить 
чемпиона Москвы про-
шлого года.

Боксом 21-летний спорт-
смен занимается почти де-
сять лет.

— До этого я ходил на 
хоккей, а вот мой старший 
брат Денис как раз на бокс. 
Я наблюдал за его успехами 
и тоже решил попробовать. 
За год понял, что это мой 
спорт, — рассказывает он. 

— Родители меня во всём 
поддерживают. Маме, ко-
нечно, больно смотреть на 
поединки, а отец старается 
быть со мной на всех сорев-
нованиях: он сам бывший 
самбист и дзюдоист и по-
нимает, как это непросто.

Сейчас Илья тренируется 
почти ежедневно. Он гово-
рит, что из-за этого у него 
уже не хватает времени на 
увлечения — танцы и вор-
каут. Но игра стоит свеч: в 
мае его ожидает чемпио-
нат России.

Мария ГОРБУНОВА Сейчас Илья готовится к чемпионату России, который пройдёт в мае
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Фитнес 
на свежем воздухе

На трёх спортплощадках 
в САО проходят бесплат-
ные фитнес-тренировки для 
взрослых в рамках проекта 
Мосгорспорта «Мой спортив-
ный район». Занятия прохо-
дят в 19.00 по вторникам, 
четвергам и субботам на 
Бескудниковском бул., 25, 
корп. 4; на Ленинградском 
просп., 33, корп. 10; на Коп-
тевском бул., 21 (18+).

Регистрация на сайте мой-
спортрайон.рф.

В районе Аэропорт 
детей обучат 
шашкам

Отделение «Аэропорт» цен-
тра «Сказка» (Малый Коптев-
ский пр., 4) приглашает детей 
старше пяти лет в бесплат-
ную секцию по шашкам. За-
нятия проходят в 16.00 по 
вторникам и пятницам и в 
12.00 по субботам (5+).

Запись по тел. (499) 152-
5644. Страница «ВКонтакте»: 
vk.com/skazka_aeroport.

У Ангарских прудов 
осваивают бачату

Освоить сальсейшн и 
бачату желающие старше 
18 лет могут на тренировках 
в парке «Ангарские пруды» 
(ул. Софьи Ковалевской, 1/1). 
Это направления, совместив-
шие в себе фитнес и латино-
американские танцы. Заня-
тия проходят по понедельни-
кам и средам в 10.00 на тан-
цевальной площадке парка. 
Вход свободный (18+).

Сайт: liapark.ru.
Мария ГОРБУНОВА

В афише возможны изме-
нения, уточняйте на сайтах 
организаторов

СПОРТАФИША

Главное отличие боулдеринга — в отсутствии верё вочной страховки
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Олег 
Черешнев,
мастер спорта 
по скалолазанию, 
тренер-
преподаватель 
спортшколы 
олимпийского 
резерва
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Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
info@saonews.ru 

chitatel@
internet.ru

с 10.00 до 17.30 
с понедельника по пятницу

Новички 
хватаются 
за всё подряд, 
а опытные 
продумывают 
действия 
наперёд
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«Русь-фанера» 
Вечером 10 июля 1943 

года нам объявили, что 
утром, в 5.00, начнётся арт-
подготовка. Про длится она 
полтора часа, затем полк 
перейдёт в наступление.

Как только начало тем-
неть, в воздухе застре ко-
тали самолёты типа По-2, 
одномоторные бипланы. 
Летали на них девчонки, 
солдаты называли этот са-
молёт «кукурузник», а нем-
цы — «Русь-фанера». Жен-
ский авиационный полк 
сопровождал нас всю вой-
ну. Если кукурузники по-
являлись в воздухе ночью, 
это означало одно: вскоре 
что-то произойдёт. Эти са-
молёты брали на борт не-
сколько небольших бомб, 
которые сбрасыва лись 
вручную. Главное преи-
мущество этих самолётов 
заключалось в том, что 
они отлично планирова-
ли с выключенными дви-
гателями. Моторы стре-
котали, пока они летели 
в нашем тылу, но на под-
лёте к передовой двигате-
ли выключали, и самолё-
ты появлялись над нем-
цами беззвучно. Прожек-
торы на переднем крае не 
ставили. В темноте отбом-
бятся девчонки с неболь-
шой высоты, перелетят за 
наши траншеи и снова за-
стрекочут к своему аэро-
дрому за новыми бомба-
ми. Немцы ничего не мог-
ли поделать: вроде бы не 
видно «Русь-фанеры» и не 
слышно, и вдруг откуда ни 
возьмись — бомба! Урон 
не только от смертельных 
осколков: немцы постоян-
но находились в нервном 
напряжении. Такая так-
тика изматывала против-
ника. Сбивали кукуруз-
ники редко. При мне, на-
пример, ни разу. Девчонок 
этих мы не видели никогда 
и, понятно, не встречались. 
Но когда они пролетали 
над нами, возвращаясь на 
аэродром, радовались им, 
как родным, переживали.

Перед атакой 
В июле ночи короткие. 

На рассвете нам выдали по 
100 граммов водки, сухарь 
и кусок сала. Спросили, 
почему так мало. Оказа-
лось, что с набитым живо-
том тяжело атаковать, да и 
при ранении в живот опас-
но. Более половины лично-
го состава у нас мусульма-
не. Сало они не едят, а не-
которые и водку не пьют. 
Славяне меняли сухари 
на сало и водку — в итоге 
все довольны. Приказали 
снять шинели и противо-
газы. На вопрос, а что бу-
дем делать потом — где ши-
нели искать, — нам отве-
тили, что шинелей хватит 
на всех, даже лишние бу-
дут. Ладно, верим. Закон-
чили все приготовления 
и стали ждать. Часов ни у 
кого не было, но понимали, 
что скоро начнётся самое 
главное. Стихли разгово-
ры и трёп. Повисла напря-
жённая тишина ожидания. 

Мы понимали: для ко-
го-то это последние часы 
жизни. Хорошо, если ра-
нят легко, а если искалечат 
или убьют? Кого? Меня? Да 
нет, пронесёт. Я и мысли не 

допускал такой вероятно-
сти, что буду убит. Моло-
дой, здоровый, спортсмен, 
наконец! Смерть невозмож-
на! Такая уверенность по-
могла мне владеть собой и 
не потерять от страха голо-
ву. Смог даже понаблюдать 
за поведением однополчан 
в непростой ситуации. Од-
ного трясёт, второй что-то 
шепчет, вероятно молится, 
а третий желваками играет, 

глаза горят, как и подоба-
ет солдату перед атакой. Не 
скажу, что я ничего никогда 
не боялся, бывало и страш-
новато, конечно. Но самое 
неприятное, если кто-то 
заметит, что я боюсь. Я бы-
стро научился не кланяться 
просвистевшей пуле. Слы-
шу — летит, считай, проле-

тела, — значит, не моя. Сво-
ей не услышишь. 

Сущий ад 
В полной предутренней ти-

шине небо вдруг осветилось 
ярким светом и тут же взорва-
лось неописуемым грохотом. 
Казалось, взошло несколько 
солнц, а небо обрушилось на 
землю. Ударили «катюши». В 
сумерках их заряды прочер-
тили огненные полосы и од-
новременно заговорили тыся-
чи стволов миномётов и ору-
дий. Солдаты стали скручивать 
цигарки. Я заметил: у многих 
дрожат руки, даже у старослу-
жащих. Мне приходилось ещё 
несколько раз быть свидете-
лем артподготовок такой ин-
тенсивности — привыкнуть 
к ним невозможно! Стреляет 
наша артиллерия, и наши же 
траншеи ходят ходуном — того 
и гляди обвалятся. Сплошной 
гул и грохот. Не слышно ни от-
дельных выстрелов, ни взры-
вов. Все в одном  мощном, не-
сокрушимом потоке. Вот на 
бруствере появились яркие 
вспышки — значит, немцы на-
чали отвечать артогнём. Но ни 
свиста снарядов, ни звуков раз-
рывов различить невозможно. 

Через какое-то время я 
выглянул из траншеи, по-
смотрел в сторону немец-
кой обороны. Но ничего 
не смог разобрать, увидел 
лишь огромные столбы зем-
ли, огня и дыма. В воздухе 
летали какие-то брёвна. Но 
на землю не падали, так как 
следующие разрывы сно-
ва подбрасывали их вверх и 
уносили всё дальше. Солн-
ца не было видно совсем. 
Только туман и удушливый 
запах гари и тола. Сущий 
ад вокруг! Другого выраже-
ния подобрать не могу. В ка-
кой-то момент из горячих 
газов образовалось грозное 
облако, и неожиданно я по-
чувствовал, как стал накра-
пывать чёрный дождь.

Огонь перешёл в глубину 
обороны, и поднялась пехо-
та. Я сразу заметил, насколь-
ко трудно солдату сделать 
первый шаг и выскочить из 
траншеи в чистое поле. При-
поднимаешься над брустве-
ром, быстро осматриваешь-
ся и замираешь на несколь-
ко секунд. Затем какая-то 
чудовищная сила выбрасы-
вает тебя из окопа, и с это-
го момента тобой управляет 
только одно желание — впе-

рёд, поскорее добраться до 
вражеских траншей…

Трофейный 
«кисель»

 …Пробежали по траншеям, 
заглянули в землянки, набрали 
каких-то консервов, шнапса, 
но живых фрицев не обнару-
жили. Перекусили и сразу по-
няли, как устали. Легли подре-
мать немного. Было уже свет-
ло, пригревало солнышко. 
Пришёл старший сержант Ни-
колай Шлаков. Москвич, при-
мерно 35 лет. В подоле своей 
шинели принёс 10 белых паке-
тиков, сказал, что это концен-
трат молочного киселя: в про-
шлый прорыв нашёл похожие 
и сварил, очень вкусно было. 
Попросили его поделиться. Он 
отказался: нечего валяться, по-
бегайте по землянкам сами — 
там такого добра навалом. Сам 
развёл костерок и начал варить 
кисель. Свозь дремоту слышу 
ворчание: «Почему не зава-
ривается? Вкус приятный, но 
на кисель не похоже». Я под-
нялся и посмотрел, что он там 
варит. На пакетиках надпись: 
Zahnputmittel. Зубной поро-
шок! 

Продолжение следует

Воспоминания студента-фронтовика  

В воздухе 
летали 
какие-то 
брёвна, 
но на землю 
не падали

Нам сказали, что артподготовка 
продлится полтора часа, потом полк 

перейдёт в наступление
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Продолжаем знакомить 
наших читателей с ярким до-
кументом истории 40-50-х 
годов ХХ века — рукописью 
книги воспоминаний Евге-
ния Ильича Махлина (1924-
2011) «Оглянись назад». В 
прошлом году мы опублико-
вали главы об учёбе автора 
в Московском авиационном 
институте, теперь на очере-
ди страницы, посвящённые 
Великой Отечественной вой-
не. Без прикрас, без ретуши, 
как оно было на самом деле. Из
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«Не кланяться 
просвистевшей пуле 
научился быстро» 
ЧАСТЬ 4
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Как простую кашу сде-
лать необычной, рас-
сказал шеф-повар с 

Ленинградского проспек-
та, член Международного 
альянса профессиональ-
ных кулинаров Владимир 
Пензуров.

Не только манка
Владимир варит кашу не 

только на работе, но и дома: 
он отец двух девочек.

— Каши меня научили 
варить ещё в детстве мама 
и бабушка. Сейчас мои доч-
ки уже подростки, а когда 
они были маленькими, я 
варил им манную, гречне-

вую, перловую, пшённую 
каши. И не только на обыч-
ном молоке, но и на коко-
совом, топлёном, миндаль-
ном и обязательно украшал 
свежими или вялеными 
ягодами и фруктами. Млад-
шая, Алёна, уплетала лю-
бую кашу, приготовленную 
мной, а старшую, Дашу, не-

возможно было уговорить 
есть манную кашу, как ни 
украшай. Сейчас они каши 
едят реже, но, если приго-
товить что-то необычное, 
уплетают за обе щёки. На-
пример, недавно я бало-
вал их кукурузной кашей 
с апельсином, имбирём и 
куркумой, — говорит он.

Яйцо пашот 
для сытности

По словам Владимира, на 
работе в меню у него боль-
ше каш для взрослых.

— Не подумайте ничего 
плохого, — улыбается Вла-
димир. — Просто неслад-
кие каши с солёным сулу-
гуни или пикантным сы-
ром с плесенью, мясом дети 
не оценят, а взрослым нра-
вятся. 

Можно попробовать со-
единить кашу с яйцом. 

— Сварите, например, 
пшённую, рисовую или 
полбяную кашу, а сверху 
положите яйцо пашот, тог-
да блюдо заиграет новы-
ми вкусовыми оттенками 
и будет более сытным, — 
рассказывает шеф-повар.

Чтобы 
не подгорела

Владимир дал любите-
лям каш несколько советов.

По его словам, каша по-
лучится рассыпчатой, если 
залить крупу кипящей под-
соленной водой. Холодная 
вода может сделать крупу 
клейкой. Мешать кашу 
лучше, медленно переме-
щая ложку или лопатку 
снизу вверх. Не рекомен-
дуется её варить в эмали-
рованной посуде или в ём-
кости с тонким дном: низ 
подгорит, а верх останет-
ся сырым.

Овсяную кашу можно и 
вовсе не варить, а насто-
ять с вечера. Нужно сме-
шать овсяные хлопья с мо-
локом, кефиром или йогур-
том, добавить семена чиа, 
накрыть крышкой и убрать 
в холодильник. Утром мож-
но добавить в неё что угод-
но на свой вкус — напри-
мер, тёртый шоколад, ва-
ренье, орехи.

Ира ЛЬВОВА

Холодная 
вода может 
сделать 
крупу 
клейкой

На конференции обсудили вопросы охраны труда столичных медработников 
 Всемирный день охраны 

труда отмечается ежегодно 
28 апреля. 

В учебно-исследователь-
ском центре МФП состоя-
лась научно-практическая 
конференция Профсоюза 
работников здравоохране-
ния г. Москвы и союза ме-
дицинских сестёр «Столич-
ное сестринское сообщество» 
«Безопасный труд — основа 
здоровья и благополучия», 
которая собрала порядка 
500 участников. Среди них — 
медицинские сёстры, упол-
номоченные по охране тру-
да, профактив медицинских 
организаций Москвы. 

Открывая конференцию, 
председатель Профсоюза ра-
ботников здравоохранения 
г. Москвы Сергей Ремизов от-

метил, что в Москве огромная 
армия медсестёр: средний мед-
персонал составляет большую 
часть коллектива медицинских 
учреждений. Медсёстры, как 
правило, являются уполномо-
ченными по охране труда. Они 
осуществляют контроль за усло-
виями труда непосредственно 
на рабочих местах, выявляют 
нарушения и добиваются их 
устранения. 

На конференции говорили о 
производственном травматизме, 
о проблемах, связанных с фик-
сацией, расследованием, возме-
щением вреда здоровью, о про-
фессиональных заболеваниях и 
микротравмах. Особое внимание 
было уделено насильственным 
действиям по отношению к ме-
дицинским работникам. 

Игорь СМИРНОВ Победители конкурса «Лучший уполномоченный по охране труда Профсоюза работников здравоохранения Москвы за период 2022-2023 гг.» 
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Взрослым — с сыром, 
детям — с апельсином
Шеф-повар из района Сокол рассказал, 
как приготовить нескучную кашу

РЕЦЕПТ

Кукурузная каша 
с сулугуни по-грузински

Такая каша отлично подойдёт 
как для завтрака, так и в каче-
стве гарнира к мясу. Из этого ко-
личества ингредиентов получит-
ся четыре порции.

1 стакан кукурузной крупы вы-
сыпаем в кастрюлю, вливаем 3 
стакана горячей воды, размеши-
ваем венчиком и ставим на силь-
ный огонь. После того как вода 
закипит, варим ещё 20 минут на 
слабом огне, постоянно помеши-
вая. Солим по вкусу и добавля-
ем 2 столовые ложки сливочно-
го масла. Режем 150 граммов 
сыра сулугуни кубиками, кладём 
в кашу, всё перемешиваем и ва-
рим ещё пару минут на неболь-
шом огне.

Готовую кашу можно украсить 
нарезанной зеленью.

Шеф-повар 
Владимир Пензуров 

готовит каши 
на работе 

для посетителей, 
а дома — для дочек 

СЕВЕР СТОЛИЦЫ
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Театр теней 
выступит 
в Левобережном

Познакомиться с теа-
тром теней приглашает 
27 апреля в 12.30 детская 
библиотека №22 им. Льва 
Кассиля (Ленинградское 
ш., 120). Зрители вместе с 
актёрами театра создадут, 
озвучат и посмотрят спек-
такль по сказкам «Каша из 
топора» и «У страха глаза 
велики». После представ-
ления ребята смогут уви-
деть, как устроен театр (0+).

Участие бесплатное 
при регистрации на сайте 
kulturasao.ru/tproduct.

На Дубнинской 
научат петь 
и танцевать

На бесплатное откры-
тое занятие «Танец и пес-
ня» приглашает 25 апреля в 
16.00 малышей и младших 
школьников ГБУ «Центр 
«Сказка», отделение «Вос-
точное Дегунино» (Дубнин-
ская ул., 6а). Ребята позна-
комятся с основами хорео-
графии и вокала, научатся 
выполнять простые движе-
ния под музыку. Вход сво-
бодный (6+).

Подробности на сайте 
kulturasao.ru.

В Коптеве сыграют 
виртуозы гитары

Поклонников гитарной 
музыки ждут 26 апреля в 
17.00 в отделении «Копте-
во» (Б. Академическая ул., 
35) центра культуры «Гар-
мония». Там пройдёт бес-
платный концерт «Юные 
виртуозы гитары» (4+).

Сайт: ckgarmoniya.ru. 
Тел. (499) 156-2306.

Алексей 
ТУМАНОВ

В афише возможны изме-
нения, уточняйте на сайтах 
организаторов

АФИША

Житель Тимирязев-
ского района ху-
дожник-самоуч-

ка Михаил Рыбаков пишет 
преимущественно пейзажи. 
Его картины есть во многих 
частных коллекциях по всей 
России. Недавно персональ-
ная выставка Михаила Рыба-
кова «Два солнца, три луны» 
открылась в галерее «Парк». 

Дачу обожал
— У меня в детстве, ещё в 

СССР, только неокончен-
ная художественная школа, 
— рассказывает Михаил. — 
Так получилось, что я дач-
ный ребёнок: вырос у деда 
на даче в Талдом-
ском районе. Дед 
был обычный ин-
женер, но живопись 
любил. Очень хотел, 
чтобы я рисовал. И 
в доме много аль-
бомов великих ху-
дожников было — и 
наших, и зарубежных. Дали, 
Шишкин, Левитан… Вот на 
них я и вырос. Я рисовал, но 
как-то без энтузиазма, хотя 
получалось. Так, возьмусь за 
карандаш раз-два в год. А вот 
дачу обожал. Природа, тиши-
на, никого рядом! Когда мне 
было 18 лет, дед умер.

Спустя несколько лет Ми-
хаил женился. И жена все 
уши прожужжала: продай 
да продай дачу! 

— Я почти договорился 
о продаже, — вспоминает 
художник. — Но мне стал 
постоянно сниться дед. И 
стал пенять: мол, ты вырос 

тут, как же так можно! Итог 
— дачу я не продал, с женой 
развёлся.

Подарили краски
Однажды Михаилу по-

дарили масляные краски. 
Он приехал на дачу, зашёл 
в сарай, а там куча огромных 
листов оргалита: дед что-то 
хотел сделать, да не успел. 
А это идеальный материал 
для художника. И почти сра-
зу после этого нашёл на по-
мойке кучу рам от картин: 

кто-то выбросил за ненадоб-
ностью. С тех пор он и стал 
рисовать всерьёз — судьба.

Набросков
не делает

На выставке можно уви-
деть более 30 полотен ху-
дожника, многие написа-
ны совсем недавно. Сегод-
ня Михаил большую часть 
времени проводит на той 
самой даче с любимой жен-
щиной. Именно она вдох-
новляет его на творчество.

Михаил не делает набро-
сков, не ходит на пленэры — 
все сюжеты рождаются «из 
головы»: посмотрел на вос-
ход, на закат, на месяц над 
полем, постоял рядом с лю-
бимой — и потом написал. 
Так, как увидел.

Выставка продлится до 12 
мая. Входной билет: 250 руб-
лей (6+).

Алексей ТУМАНОВ

Галерея «Парк»: 
ул. Немчинова, 12. 
Сайт: park.vzmoscow.ru

Дед очень хотел, 
чтобы внук 
рисовал — в итоге 
так и вышло

В Тимирязевском открылась выставка картин местного жителя

Посмотрел на восход
и написал пейзаж

Михаил не делает набросков, не ходит на пленэры — все сюжеты рождаются «из головы»
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Экологи предлагают помочь пернатым новосёлам

Почти все птицы вер-
нулись из тёплых краёв, и 
экологи считают, что при-
шло время помочь им с 
жильём, — и это не только 

привычные скворечники.
— Например, это может 

быть дроздовник — полка 
в виде галочки (угол тупой, 
более 90 градусов) примерно 
15 на 15 сантиметров. Или 
гоголятник — похожий на 
скворечник домик, но в два 

раза больше, ведь утки-го-
голи гнездятся высоко на 
деревьях. Совам подойдёт 
гнездовье в виде большо-
го квадратного ящика вы-
сотой 60-80 сантиметров с 
передней стенкой высотой 
30 сантиметров. Совы гнез-

дятся в дуплах, а деревьев с 
дуплами в наших лесопар-
ках не так много, — гово-
рит житель Дмитровского 
района, основатель Музея 
соколиной охоты Констан-
тин Соколов.

Разновидности гнездо-

вий для разных видов птиц 
и подробные инструкции по 
их установке можно найти 
на сайте ГБУ «Мосприро-
да» mospriroda.ru по запросу 
«Искусственные гнездовья» 
в поисковой строке.

Алексей ТУМАНОВ

РЯДОМ С НАМИ

Стать мушкетёром помогут 
в парке «Дубки» 

Освоить артистическое 
фехтование, оно же арт-
фехт, помогут в парке «Дуб-
ки». Тут, на площадке у ро-
тонды, стартовали бесплат-
ные занятия. Обучаться мо-
гут все желающие старше 
пяти лет. Ведёт тренировки 
Николай Жуков, тренер Те-
атра фехтования «Легенда».

— На занятиях научат ста-
вить мини-спектакли, где 

основа — поединок на хо-
лодном оружии, шпагах, ра-
пирах, — рассказывает на-
чальник отдела по органи-
зации культурно-массовых 
мероприятий парка Олег 
Пузырёв. — Получается 
очень динамичное представ-
ление. Например, сценка из 
«Трёх мушкетёров» или бой 
капитана Джека Воробья на 
борту пиратского корабля 
XVII века. Занятия — раз-
минка, ОФП и собственно 
искусство владения шпагой 

или рапирой, саблей, осно-
вы сценического движения.

Понадобятся удобные 
одежда и обувь, а снаряже-
ние (оружие и маски) предо-
ставят организаторы. 

Тренировки проходят 
дважды в месяц, возможен 
перенос из-за погоды. Бли-
жайшее занятие запланиро-
вано на 28 апреля в 15.00 (3+).

Алексей ТУМАНОВ

Страница парка «ВКонтакте»: 
vk.com/dubki.park Занятия ведёт опытный тренер Николай Жуков 
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Юрий Кузнецов счи-
тает судьбоносной 
для себя роль под-

полковника милиции Пе-
тренко по прозвищу Му-
хомор в «Улицах разбитых 
фонарей», хотя на тот мо-
мент в его фильмографии 
было уже более полусот-
ни работ в кино, в их чис-
ле роль немца Гофмана в 
культовом фильме «Брат». 
А сейчас число этих ролей 
уже приближается к двум-
стам! Вот и недавно на Пер-
вом канале вышел сериал 
«Такси под прикрытием», 
где он играет отца главно-
го героя, а на канале СТС 
готовится к выходу в эфир 
второй сезон сериала «Тётя 
Марта» — там он играет де-
душку главной героини. И 
хотя Юрию Александрови-
чу  77 лет, на пенсию он не 
собирается и очень востре-
бован в профессии.

«Лежать 
на диване –
не моё»

— Юрий 
Александрович, сейчас 
весна — дачное время. 
У вас есть дача? 
Собираетесь там 
отдохнуть, например, на 
майских праздниках?

— Как говорил Миха-
ил Михайлович Жванец-
кий: «Кто я такой, чтобы 
не пить?» Перефразируя, 
скажу: кто я такой, чтобы у 
меня не было дачи? (Смеёт-
ся.) Конечно, есть дача. Но, 
как и в прошлом году, у 
меня есть подозрение, что 
лето пролетит мимо неё.

— Почему?
— Потому что много 

проектов — и в Москве, и 
в других городах. Так что по 
травке босиком походить я 
пока только мечтаю.

— Судя по всему, 
вам нравится такое 
постоянное движение 
и когда много работы?

— Мне важно рабо-
тать, действовать. Если 
я этого не делаю, то по-
гружаюсь в ка кие-то 
домашние дела, на ди-

ване лежу, расслабля-
юсь... В такие моменты я 

чувствую, что не то, что 
разваливаюсь, но мне это 
не нравится, эта атмосфе-
ра. Движение — жизнь. Я 
всегда жду с нетерпением 
ролей, проектов. Правда, 
дочка мне говорит: «Папа, 
отдыхай! Ты же хотел от-
дохнуть!»

— То есть на пенсию вы 
точно не собираетесь?

— Конечно — нужно ра-
ботать! Знаете, ещё поче-
му я работаю до сих пор и у 
меня много предложений? 
Потому что действующих 
актёров моего поколения, 
моего возраста — а мне уже 
прилично — осталось не 
так много. Это печально,  
но тем не менее это так, это 
факт. Редкий сценарий — и 
это правильно — обходит-
ся без введения взрослого 
поколения моего возраста. 
Поэтому я очень рад, что 
работаю. С самыми разны-
ми режиссёрами, в том чис-
ле и с молодыми. Экзамены 
на профпригодность  я  уже 
сдал давно, а  сейчас хочет-
ся сказать от себя: то, что я 

думаю, то, что я чувствую, 
то, что мне близко, то, что 
я ненавижу. Об этих вещах 
мне хочется сказать  в  сво-
их ролях в кино.

«Мне легко 
работать 
с режиссёрами»

— Вы сказали, что 
работаете и с молодыми 
режиссёрами. Не 
диктуете им на съёмочной 
площадке, исходя из 
своего опыта, как лучше 
сделать? 

— Нет, ни в коем случае! 
Я не противный артист — я 
знаю своё актёрское место. 
И потом, если я соглашаюсь 
на какую-либо роль, то я 
доверяю, естественно, ре-
жиссёру. Поэтому мне лег-
ко работать с ними. 

— А бывает так, что вы 
режиссёру отказываете?

— Я не режиссёру отка-
зываю, а от сценария отка-
зываюсь, — если это проти-
воречит каким-то моим че-
ловеческим соображениям. 

— Например?
— Злоба, насилие и так 

далее. Вот если из этой тя-
жёлой области, то отказы-
ваюсь. Недавно прислали 
сценарий, а начинался он 
так: перед Новым годом 
расстреливают из маши-
ны семью… И я даже читать 
дальше не стал, отказался 
сразу же. Этот фильм, кста-

ти, потом так и не сняли... 
Какие-то личные и челове-
ческие проявления в сце-
нарии — мне это важно. 

— А что касается 
молодых артистов — как 
вам новое поколение? 
Есть талантливые ребята?

— Конечно! Но фами-
лии называть не буду. По-
тому что не хочется нико-
го обидеть и назвать одних, 
а других не упомянуть. У 
нас есть талантливая моло-
дёжь, и я это определённо 
вижу. Снимаюсь  с  моло-

Люблю побаловать дочку 
вкусным завтраком 
или ужином

Юрий Кузнецов: 
Сейчас меня уже перестали 
называть Мухомором
Актёр рассказал о самых ярких ролях, 
о новых проектах и о дочери

Актёр с дочкой Александрой
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дыми артистами, и мне ра-
достно и приятно признать, 
что они умеют хорошо ра-
ботать. Они мелькают и в 
кино, и в сериалах. 

Дела домашние
— На одной из недавних 

презентаций вы были 
с младшей дочерью 
Александрой. Она вас 
поддерживает в работе? 

— Дочка? Конечно, под-
держивает! Но у неё уже у 
самой — серьёзная и ответ-
ственная работа. Она зани-
мается кастингом, подбо-
ром актёров для фильмов 
и сериалов. Это  тот  фун-
дамент, на котором будет 
потом создаваться карти-
на. То есть основа всего. 
Поэтому она очень трепет-
но относится к работе.

— Получается ли у 
вас отдохнуть между 
съёмками? И если да, как 
это делаете? 

— Да, бывает. Сейчас как 
раз пауза в работе. Я стара-
юсь побольше гулять, а ещё 
люблю готовить. Саша ча-
сто занята по работе, по-
этому домашние дела бы-
вают иногда на мне (супру-
га Юрия Александровича 
ушла из жизни 12 лет назад. 

— Авт.). Дочку могу побало-
вать и вкусно накормить за-
втраком или ужином.

— Где-то учились 
готовить?

— Я в Интернете смо-
трю кулинарные шоу. Там 
же масса всего, всё можно 
найти! Так что с этим про-
блем нет. 

Подвела 
ранняя весна

— В каких проектах вы 
снимаетесь сейчас?

— Наверное, только об 
одном сейчас можно рас-
сказывать. Рабочее назва-
ние «Холодное сердце». 
Мы его сняли почти. На 
съёмках, правда, возник 
форс-мажор: весна очень 
ранняя в этом году, и снег 
моментально растаял. Так 
что ждём теперь снова сне-
га — уже в холодное вре-
мя, в конце года — и снова 

продолжим снимать. Про 
остальные съёмки пока не 
имею права говорить. Бу-
дет ещё один проект, где 
кастингом занимается моя 
дочь. Я практически уломал 
её, чтобы она предложила 
меня на одну из ролей. Я 
ей сказал: «Что ты ищешь? 
Кого? Вон он, на диване ва-

ляется!» (Смеётся.) Это ко-
медийная история. Меня 
утвердили и продюсер, и 
режиссёр. С режиссёром я, 
кстати, работал раньше — 
это Дима Власкин. Мы ещё 
с ним вместе также снима-
лись в сериале «Такси под 
прикрытием». В новом про-
екте он выступает как ре-
жиссёр. 

— У вас есть любимые 
роли?

— Да — это те, что нра-
вятся людям. Я не могу вот 
так выбрать — это должны 
зрители говорить. Я счи-
таю любимой  ролью  ту, ко-

торая труднее всего доста-
лась. Это и в фильме «Царь» 
(Кузнецов играл Малюту 
Скуратова. — Авт.), и в 
«Острове» (играл адмирала 
Тихона Петровича. — Авт.). 
Про «Гения» даже не буду 
говорить — он всем нравит-
ся, но он был лёгким. Нас 
с Сашей Абдуловым было 
не унять, мы смеялись на 
съёмочной площадке, как 
ненормальные. Атмосфе-
ра была прекрасная на пло-
щадке — это 1991 год, всё 
было безумно интересно! 

Добрый свет 
«Разбитых 
фонарей»

— Помните роль, 
после которой вас стали 
узнавать на улице?

— Конечно. Это был Му-
хомор — подполковник 
Юрий Петренко в сериале 
«Улицы разбитых фонарей». 
После  проекта это имя на-
долго за мной закрепилось. 
Сейчас уже, естественно, 
меня так не называют и не 
хлопают по плечу. Эта роль 
дала мне путёвку, широкую 
известность, узнаваемость, 
и надо только благодарить 
судьбу за неё.

— То есть вы с теплотой 
вспоминате этот сериал?

— Конечно! Помимо того, 
что это он сделал нас по-
пулярными и известны-
ми, нам выпал шанс зара-
ботать. Когда мы начали 
снимать «Фонари», я пер-
вый раз в жизни рассчи-
тался с долгами. У меня их 
было немного, но это были 
90-е годы. Мы тогда впер-
вые стали что-то покупать 
себе. Как на это жаловать-
ся? Нет, конечно. Я люблю 
свои роли и благодарен им. 

Валерия Хващевская
Фото автора, Вадима 

Тараканова, пресс-служб 
Первого канала и СТС 

(ИА «Столица»)

27 апреля Церковь вспо-
минает о воскрешении 
праведного Лазаря, дру-
га Иисуса Христа. Лазарь 
жил в пригороде Иеруса-
лима с сёстрами Марией 
и Марфой. Иисус не раз 
бывал у них в доме, но по-
том приходить туда ста-
ло опасно: местные иудеи 
пытались Его убить.

О д н а к о ,  п о л у ч и в 
весть о болезни Лазаря, 
Иисус  твёрдо  реша-
ет идти к нему. Ученики 
пытаются возражать, они 
явно боятся. Но Христос 
спокоен: на всё воля Бога. 
Похоже, не всех это убе-
дило. И тут показал харак-
тер апостол Фома. «Пой-
дём, и мы умрём с Ним!» 
— призвал он. И все идут 
за Учителем.

В доме Марии и Мар-
фы — т рау р, п лач, 
скорбь. Лазарь мёртв, а 
смерть для древних изра-
ильтян — это схождение 
души в царство, где веч-
ная тьма, тишина и заб-
вение. Туда попадают и 
грешники, и праведни-
ки, их души безмолвны, 
они не могут молиться, 
славить Бога.

До  этого  Иисус  дваж-
ды воскрешал людей: 
юношу, сына безутеш-
ной вдовы, и девочку, 
дочь  начальника  синаго-
ги  Иаира. Тогда всё про-
изошло быстро: дети не-
давно умерли, и Христос 
вернул им жизнь. С Лаза-

рем  иначе: его тело уже 
четыре дня лежит в пеще-
ре, оно обёрнуто пропи-
танной благовониями тка-
нью,  но  в  жарком кли-
мате неизбежно начинает 
истлевать. «Господи! Уже 
смердит», — говорит Ии-
сусу Марфа. «Если будешь 
веровать, увидишь славу 
Божию», — отвечает ей 
Христос. Он благодарит 
Бога Отца и громко произ-
носит: «Лазарь! Иди вон». 
И Лазарь выходит из гроб-
ницы. Все потрясены.

Это великое, небы-
валое чудо принесло 
Иисусу всенародную 
славу. На следующий 
день Он триумфально, 
как царь, под восторжен-
ные крики толпы, всту-
пил в Иерусалим. И это 
же чудо стало причиной 
для окончательного, без-
жалостного приговора. В  
тот же  день иудейские на-
чальники собрались и ре-
шили убить Христа.  Им  
важно  было  сохранить 
власть, они опасались, что 
народ, послушав Иисуса, 
поверив Ему, выйдет из-
под их контроля.

Поэтому светлая Ла-
зарева суббота и следую-
щее за ней Вербное вос-
кресенье — это для веру-
ющих не только радость и 
торжество, но и память о 
предстоящей Страстной 
неделе, о Жертве, кото-
рой оплачен наш путь ко 
спасению.

РАЗГОВОР 
БЕЗ СУЕТЫ

Лазарева суббота и чудо 
третьего воскрешения

На съёмках сериала «Тётя Марта 2» с Витой Корниенко

Рубрику ведёт 
главный редактор 
православной газеты 
«Крестовский мост»
Михаил Устюгов 

Когда мы начали снимать 
«Фонари», я впервые 
в жизни рассчитался 
с долгами

Дом булгаковского Мастера 
отреставрировали 

В столице стартовала акция 
«Дни исторического и культур-
ного наследия Москвы», кото-
рая продлится до конца мая. 
Недавно отреставрирован-
ные здания показали в ходе 
пресс-тура, организованного 
информационным центром 
Правительства Москвы.

Первым стала городская 
усадьба Четверикова—Ма-
лютина—Елагиной XVIII века 
в Подсосенском пер., 26, 
стр. 1. Сейчас здесь размеща-
ется школа кино и телевиде-
ния Фёдора Бондарчука «Ин-
дустрия».

Одна из старейших дере-

вянных построек Москвы 
— одноэтажный жилой дом 
Г.А.Палибина с мезонином 
(ул. Бурденко, 23). Он по-
строен в 1818 году. В 2023-м 
здесь завершилась комплекс-
ная реставрация. В доме со-
хранились уникальные обои 
двухсотлетней давности — 
роспись по пергаменту. Имен-
но это здание стало домом 
Мастера в новом фильме «Ма-
стер и Маргарита».

А клуб завода «Каучук» на 
Плющихе был построен в 
1927–1929 годах по проек-
ту архитектора Константина 
Мельникова. В нём распола-

гается Молодёжный театр 1-го 
МГМУ им. И.М.Сеченова.

О других адресах акции 
рассказал Алексей Емелья-
нов, руководитель Департа-
мента культурного наследия 
г. Москвы:

— В этом году мы откры-
ваем для москвичей более 
300 объектов культурного на-
следия, в том числе памят-
ники, закрытые в обычное 
время. Подготовили более 
600 различных мероприятий. 
Заходите на портал um.mos.
ru и регистрируйтесь. Будет 
интересно! 

Гульнара РЕЙНГАРДТ

Все новости 
округа

ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru

«Север столицы» 
теперь 
в Телеграме!
Новости Северного окру-
га теперь можно читать 
в мессенджере Телеграм. 
Здесь будут пуб ликоваться 
информация из вышедше-
го номера и заметки, толь-
ко что написанные нашими 
корреспондентами. Тема-
тика прежняя: обществен-
но-политическая и хозяй-
ственная жизнь Москвы 
и округа, интервью с ин-
тересными людьми, кри-
минальная хроника, афи-
ша культурных событий. 
Подписаться на наш ка-
нал можно по ссылке t.me/
Sever_Stolicy_news_SAO.
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Без картофеля обходится 
редко какое застолье. Конеч-
но, каждая хозяйка хочет при-
готовить картофель как-то не-
обычно. Писатель Анна Литви-
нова предлагает попробовать 
приготовить картофель «гар-
мошкой».

Сначала сделаем заправ-
ку. Очистить чеснок и расто-
лочь его в мисочке с расти-
тельным маслом. Туда же вы-
сыпать мелко порубленный 
укроп. При желании можно 
посолить, поперчить и всё как 
следует размешать. Взять одинаковые по разме-

ру картофелины в кожуре, хо-
рошенько их вымыть. Сделать 
острым ножом довольно ча-
стые глубокие надрезы, но не 
разрезать картофелины до кон-
ца. Выложить картофель на сма-
занную растительным маслом 
фольгу, посолить, поперчить по 
вкусу и запекать в духовке при 
180 градусах около 40 минут. 
За пару минут до готовности 
смазать картофель заправкой.

Ирина МИХАЙЛОВА

По горизонтали: Фонтанка. 
Дуб. Судорога. Эскимо. Лирика. 
Латинист. Обзор. Угодье. Ави-
зо. Икс. Опилки. Ушан. Икра. 
Таис. Ябеда. Старуха.
По вертикали: Спелеология. 

Развитие. Ракита. Аксакал. 
Вика. Рис. Энтузиаст. Анонс. 
Иго. Кино. Дроги. Идиш. Мось-
ка. Благо. Теснина.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД
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Новости Северного округа теперь можно читать в мессенджере Телеграм. Здесь 
пуб ликуются информация из вышедшего номера и заметки, только что написан-
ные нашими корреспондентами. Тематика прежняя: общественно-политическая 
и хозяйственная жизнь Москвы и округа, интервью с интересными людьми, кри-
минальная хроника, афиша культурных событий. Подписаться на наш канал можно по ссылке 
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.

«Север столицы» теперь в Телеграме!

Жена ругает мужа, вер-
нувшегося из садика:

— Ты кого привёл?! Это 
— не наш ребёнок!

— Дорогая, я выбрал са-
мого чистого.

— Ты правда дантист? А 
ну-ка докажи — расскажи 
наизусть «Божественную 
комедию»!

— Я худею.
— Давно?
— Почти час.
— Заметно уже.
— Правда?
— Ага. Глаза голодные.

— Никола Тесла был настоя-
щим учёным-провидцем! Ещё 
в 1926 году он говорил, что те-
лефоны будут персональны-
ми и настолько компактными, 
что каждый сможет носить их 
в кармане жилета!

— Тоже мне провидец... Кто 
сейчас носит жилеты?

Соседи реально бесят. 
Не сверлят, не слушают му-
зыку, не шумят. Такое впе-
чатление, что сидят и под-
слушивают.

АНЕКДОТЫ СУДОКУ
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Картофель, 
запечённый в фольге

ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

Оригинальный гарнир 
от писательницы Анны Литвиновой

Первая весна Наташи 
— Этой фотографии много лет, — 

рассказала мама Наташи Марина. 
— Тогда не было мобильных теле-
фонов и цветные фотографии тоже 
были редкостью. Дочка родилась в 
январе, это её первая весна. Может 
быть, это вообще наша первая фото-
съёмка, я привыкаю к новой роли, 
а она — к огромному миру вокруг.
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Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра редакции 

(499) 647-6828
пн.-пт. с 10.00 до 17.30

i «Север столицы» объявляет новый фотоконкурс «Мама рядом!».  
Дорогие мамы! Ждём ваши фотографии с детьми любого возраста. Если они уже вы-

росли, тоже можно! Фото сопроводите кратким рассказом о вашей семье. Обязательно 
укажите, в каком районе вы живёте! Предпочтение будем отдавать фотографиям с изю-
минкой. Победителей ждут призы.

Технические требования: формат JPEG, размер не менее 500 Кб. Письма отправляйте 
на эл. почту info@saonews.ru.  В теме письма напишите: «Фотоконкурс».

ФОТОКОНКУРС «МАМА РЯДОМ!»
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Вам понадобится:
 10 средних картофелин
 50 г растительного 
масла

 2-3 зубчика чеснока
 1 пучок укропа
 соль, перец


